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В поход за санитарную 
культуру!

Красивый город... За этими дву
мя словами — очень многое. Это— 
и новые дома, и слаженные архи
тектурные ансамбли, и хорошо 
спланированные улицы, и радую
щий глаз их зеленый наряд. И, ко
нечно же, — чистота, опрятность, 
высокая санитарная культура.

Наше государство не жалеет сил 
и средств, чтобы сделать города и 
села красивыми и благоустроенны
ми. Большие ассигнования на
правляются не только на жилищ
ное строительство, сооружение 
культурно-бытовых и культурно- 
просветительных, лечебных учреж
дений, но и на асфальтирование до
рог и тротуаров, озеленение, осве
щение, водопровод, канализацию, 
на очистку дворов и улиц.

Большую работу по благоустрой
ству и повышению санитарной 
культуры предстоит провести в те
кущем году и в нашем областном 
центре —- г. Томске. Но одним 
коммунальным работникам с этой 
работой не справиться. На помощь 
должна прийти вся общественность.

Движение трудящихся за благо
устройство и санитарную культуру 
Томска началось. Инициаторами 
в этом году выступили коллективы 
манометрового завода, текстильной 
фабрики, облместпрома, домоуправ
ления № 6, городской больницы 
№ 1 и поликлиник №№ 2 и 3.

Начал поход за предприятие вы
сокой культуры производства, за 
активное участие в благоустройст
ве коллектив манометрового заво
да. Он принял обязательство благо
устроить внутризаводскую и приле
гающую к предприятию террито
рию, высадить 2.600 деревьев и ку
старников, 50 тысяч цветов, раз
бить 5 скверов, 8 газонов, во всех 
заводских жилых поселках создать 
типовые детские площадки, а на 
территории завода построить спор
тивную площадку. Рабочие, инже
нерно-технические работники и 
служащие завода решили отрабо
тать на благоустройстве не менее 
50 часов.

Большие обязательства по по
вышению культуры производства 
и благоустройству принял и кол
лектив трикотажной фабрики обл
местпрома.

Работники домоуправления № 6 
включились-, в активную работу по 
улучшению эксплуатации жило
го фонда. Они решили также озе
ленить и благоустроить значитель
ный участок берега р. Томи, озе
ленить и благоустроить ул. Татар
скую, оборудовать несколько дет
ских площадок, добиться получе
ния «Паспортов санитарного благо
получия» всеми усадьбами, на
метили и несколько других ценных 
мероприятий.

Коллективы медицинских работ
ников городской больницы № 1, 
поликлиник №№ 2 и 3 обратились 
ко всем медицинским работникам 
Томска с призывом активно вклю
читься в поход за санитарную 
культуру города и повышение са
нитарной грамотности населения, 
повысить культуру медицинского 
обслуживания трудящихся.

Бюро Томского горкома КПСС 
одобрило инициативу коллективов 
трудящихся, выступивших инициа
торами соревнования за высокую 
культуру производства, за актив
ное участие в благоустройстве, в 
улучшении эксплуатации И сохра
нении жилого фонда. Забота о по
вышении санитарной культуры об
ластного центра должна стать де
лом каждого трудящегося, каждого 
жителя.

К сожалению, в Томске не всю
ду уделяется должное внимание 
чистоте и культуре, встречается 
иного запущенных мест. Об этом 
свидетельствуют письма трудящих
ся в газету. Во многих из них го
ворится о том, что лучи весеннего 
солнца растопили грязный снег и 
вода потекла ручьями... Всю зиму 
с большинства улиц не вывозили 
мусор. Под окнами ремонтирую
щихся домов скопились кучи ста

рой штукатурки и строительный 
материа.л. Во многих дворах лежит 
мусор и разный хлам, на заборах 
висят обрывки грязных афиш.' Пло
хо и медленно проводятся ремонт 
дорог, тротуаров, засыпка гравием 
образовавшихся на дорогах ям, 
ухабов.

Большой ущерб городскому хо
зяйству наносится тем, что неред
ко после устройства прочных мо
стовых и тротуаров их разрывают 
для прокладки новых подземных 
сооружений или ремонта существу
ющих. В результате зря тратятся 
государственные средства, наносит
ся серьезный ущерб благоустрой
ству.

Наступил период, когда можно и 
нужно во всю ширь развернуть 
благоустроительные работы. Реша
ющей силой в благоустройстве яв
ляется общественность. На мобили
зацию этой силы должно быть на
правлено внимание советских орга
нов, каждого депутата местного Со
вета, партийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций. Бюро 
Томского горкома КПСС рекомен
довало общественным организаци
ям и хозяйственным руководите
лям промышленных предприятий, 
строек, торговли и общественного 
питания, транспорта, учреждений и 
учебных заведений города до 15 
апреля провести собрания коллек
тивов, на которых разработать обя-, 
зательства по повышению культу
ры производства, выполнению пла
нов благоустройства, сохранению 
жилого фонда и улучшению обслу
живания населения.

Ведущую роль в борьбе за чи
стоту и опрятность должны играть 
работники медицины. Врачам, 
фельдшерам, медсестрам, санитар
ным работникам нужно постоянно 
читать лекции, проводить беседы о 
правилах содержания в порядке 
жилищ, производственных помеще
ний, улиц. Более широко следует 
организовать санитарные посты, 
добиться, чтобы каждая усадьба 
завоевала «Паспорт санитарного 
благополучия». Верными помощни
ками в осуществлении этих меро
приятий должны быть организа
ции общества Красного Креста.

Большие задачи возлагаются на 
комиссии по здравоохранению ме
стных Советов, общественные со
веты, создаваемые при лечебно- 
профилактических учреждениях. 
Необходимо активизировать дея
тельность уличных, квартальных и 
домовых комитетов.

Многое могут сделать члены на
родных дружин. С одинаковой не
примиримостью, как и случаи ху
лиганства, они должны пресекать 
Есарушения правил санитарии, сле
дить за тем, чтобы ни один чело
век не посмел сломать дерево или 
кустарник, чтобы у нас не было 
нерях, бросающих обрывки бумаг 
и другой мусор мимо урн, выли
вающих грязную воду прямо на до
рогу.

В эти дни особо важное значе
ние имеет организация четкой, бес
перебойной работы городского 
транспорта. Для этого надо немед
ленно приступить к ремонту дорог 
и тротуаров, очистить их ото льда, 
организовать спуск талых воД.

В прошлом году тысячи томичей 
в субботние дни выходили на бла
гоустройство города. Эту хорошую 
традицию решено продолжить и 
нынче. Первый массовый суббот
ник проводится завтра, а многие 
коллективы, и в первую очередь 
Епоферы автотранспортных хо
зяйств, уже сегодня будут ремон
тировать дороги, приводить в поря
док улицы и усадьбы, прилегаю
щие к территориям предприятий, 
учреждений й организаций.

Каждый томич должен внести 
вклад в благоустройство родного 
города, своей улицы, своего двора. 
Все, как один, выйдем на общего
родской массовый субботник, раз
вернем соревнование за высокую 
санитарную культуру нашего об
ластного центра!

УКРЕПЛЕНИЕ 
Д Р У Ж Е С К И Х  СВЯЗЕЙ

МОСКВА, 28 марта. (ТАСС). Пред
седатель Временного правительства 
Алжирской Республики Бен Юсеф 
бен Хедда направил ответное посла
ние Председателю Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущеву.

В послании говорится, что призна
ние де-юре Временного правительст
ва Алжирской Республики Советским 
Союзом, так же как и горячие поже
лания, которые Н. С. Хрущев на
правил алжирскому народу по слу
чаю его победы в борьбе за нацио
нальное освобождение, являются 
для народа Алжира драгоценной под
держкой и новым свидетельством

На третьем Всесоюзном 
сгезде номпозиторов

МОСКВА, 28 марта. (ТАСС). Сего
дня на III Всесоюзном съезде компо
зиторов продолжалось обсуждение 
доклада Т. Хренникова о состоянии 
и задачах советского музыкального 
творчества в свете решений XXII 
съезда КПСС.

Утром с речами выступили В. Ах
медов (Туркмения), Е. Тикоцкий 
(Белоруссия), К. Караев (Азербайд
жан), С. Бабаев (Узбекистан), Н. Жи
ганов (Татария), А. Хачатурян (Мо
сква).

Выступающие поднимают корен
ные творческие вопросы, говорят о 
том, что приветствие ЦК КПСС III

Всесоюзному съезду композиторов 
вдохновляет их на создание новых 
значительных произведений, достой
ных нашей эпохи.

МОСКВА, 29 марта. (ТАСС). Тре
тий Всесоюзный съезд композиторов 
сегодня продолжал работу.

В прениях по докладу Т. Хренни
кова о состоянии и задачах совет
ского музыкального искусства утром 
выступили Б. Гибалин (Свердловск),
A. Нестеров (Горький), ,9. Бальсис 
(Литва), Д. Шостакович (Москва),
B. Богданов-Березовский (Ленин
град).

ПерекрЫтие горной реки
ДЖАМБУЛ, 29 марта. (ТАСС). 

Строители крупнейшего на юге Ка
захстана Терс-Ащибулакского водо
хранилища двухкилометровой плоти
ной перекрыли русло горной реки 
Терс. Па высоте тысяча метров над 
уровнем моря началось заполнение 
искусственного озера.

Ежегодно река Терс уносила в 
бесплодные пески сотни миллионов

кубометров влаги. А когда вода была 
нужна для полива посевов, река ме
лела. Теперь вешние воды будут со
бираться в водоеме и расходоваться 
по мере необходимости. До начала 
массового полива в искусственном 
озере накопится около пятидесяти 
миллионов кубометров воды. Это 
позволит уже в текущем году допол
нительно оросить пять тысяч гекта
ров земель.

Собрание журналистов области
Вчера, 29 марта, состоялось от

четно-выборное собрание Томского 
отделения Союза журналистов СССР.

Повестка дня:
1. Отчет бюро Томского отделения 

Союза журналистов.
2. Отчет ревизионной комиссии.
3. Выборы бюро и ревизионной ко

миссии.
С отчетным докладом выступил 

председатель бюро отделения тов. 
Лавровский Н. А „  с докладом реви
зионной комиссии — ее председатель 
тов. Гройсман Д. Я.

В прениях по докладу выступили 
заместитель редактора газеты «Кра
сное знамя» тов. Новоселов А. Н., 
заведующая отделом писем редакции 
газеты «Красное знамя» тов. Си- 
няева И, Ф., главный редактор Том
ского издательства тов. Пугачев 
А. Р., редактор газеты «Молодой ле

нинец» гов. Бурмакин 3. В., редак
тор __колпашевской газеты «Совет
ский Север» тов. Липовка А. И., за
ведующий отделом писем молодеж
ной газеты тов. Гаврилов В. Н., ре
дактор многотиражной газеты завода 
«Сибэлектромотор» тов. Понома- 

Е- Г., редактор парабельской 
районной газеты тов. Никишин М. Д., 
заведующий отделом пропаганды и 
агитации обкома КПСС тов. Тури
щев Ю. Г.

Журналисты Томской области по
слали приветственное письмо редак
ции газеты «Правда», пятидесяти
летие которой будет отмечаться 
5 мая этого года.

Избран новый состав бюро Томско
го отделения Союза журналистов 
СССР и ревизионной комиссии. Пред
седателем бюро избран тов. Лавров
ский Н. А.

прочных связей, существующих 
между народами обеих стран.

Временное правительство Алжир
ской Республики с' удовлетворением 
соглашается на установление дипло
матических отношений с Советским 
Союзом. Мы уверены, говорится в 
послании, что эти отношения будут 
серьезно способствовать укреплению 
дружеских связей, которые объеди
няют обе наши страны, и позволят 
им осуществлять плодотворное со
трудничество.

Бен Юсеф бен Хедда выражает на
роду Советского Союза наилучшие 
пожелания успеха, счастья и процве
тания.

. «г-=-*-■

Коллектив мастерского участка Е. С. Козловского с Северно
го лесопункта Берегаевского леспромхоза борется за звание 
коллектива коммунистического труда. Механизаторы участка 
изо дня в день перевыполняют задания на заготовке древесины. 
Мастер Евгений Козловский —умелый организатор производ
ства.

На этом снимке вы видите членов бригады Виктора Штофеля, 
[{вторые собрались вместе почитать свежую газету. В центре — 
мастер Евгений Козловский. Фото А. Бреуса.

К В А Р Т А Л Ь Н Ы Е
П Л А Н Ы — а о с р о  ч н о

БАЕЧАР. (По телефону). Соревнуясь за досрочное выполнение 
квартального плана, коллектив Бакчарского леспромхоза досрочно, 
26 марта, выполнил трехмесячный план лесозаготовок. К берегам 
лесосплавных рек доставлено 55 тысяч кубометров леса. Соревно
вание в лесосеках продоллсается. До конца квартала лесозаготовите
ли отгрузят новостройкам страны 3.500 кубометров леса сверх 
пляня.

' Н. СИВАЦКИЙ, 
главный инженер Бакчарского леспромхоза.

***
Кол.тектив томской фабрики «Сибирь» 28 марта выполнил квар

тальный план по выпуску валовой продукции.
В оставшиеся дни месяца сверх плана будет дано продукции не 

менее, чем на 42 тысячи рублей.
Хорошо трудятся бригады коммунистического труда тт. Никити

ной, Андреевой, комсомольско-молодежная бригада тов. Суховейко.
Слесари под руководством механика лущильно-автоматного цеха 

тов. Цеслюка досрочно смонтировали автоматическую зарядку чет
вертого спичечного автомата и приготовили к автоматической за

рядке пятый агрегат. г , ТОНКИХ.

Оеред областным совещанием молодых 
писателей

По решению комиссии по рус
ской литературе Союза писате
лей РСФСР 6 — 9 апреля в Том
ске будет проходить V област
ное совещание молодых писате
лей с участием работников пе
чати, радио, телевидения, а так
же авторов книг, изданных в об
ласти в последние годы.

Совещание призвано оживить 
литературную работу в области, 
выявить новых авторов, напра
вить творческие способности 
писателей, журналистов, работ
ников радио и телевидения на 
выполнение задач, поставлен
ных XXII съездом КПСС.

В работе совещания примут

участие многие начинающие ав
торы из районов Томской обла
сти.

Ожидается приезд писателей 
Георгия Гулиа, А. Письменного, 
BHKTjjpa Бокова, а также писа
телей из Новосибирска, Барнау
ла. Красноярска. .

Планируется работа трех сек
ций: прозы, поэзии, детской ли
тературы. Секции обсудят про
изведения местных авторов.

Участники совещания прове
дут встречи с читателями в об
ластной библиотеке имени А. С. 
Пушкина, в университете, на 
предприятиях города, в совхозе 
«Томский».

Пленум областного отделения 
педагогического общества

в Томске состоялся пленум об
ластного отделения педагогиче
ского общества РСФСР.

С докладом о задачах педагоги
ческого общества в борьбе за глу
бокие и прочные знания учащих
ся выступила секретарь областно
го совета Н. Ф. Краковская.

Пленум заслушал отчет В. С. 
Кеменова о работе Асиновского 
районного отделения педагогиче
ского общества.

С сйобщением об опыте работы 
Епкол Липецкой области выступил 
Н. И. Попов, недавно ездивший в 
г. Липецк. В прениях приняли 
участие заведующий облоно М. И.

Нестеров, председатель Молчанов- 
ского отделения общества М. И. 
Колпак, заведующий кафедрой пе
дагогики пединститута Ф. Ф. Ша- 
ыарв, член Пышкино-Троицкого 
районного совета общества Е. И. 
Талейн, пенсионерка 0. И. Кли
му к.

Пленум принял решение об 
у.чучшении работы областного со
вета, районных и первичных ор
ганизаций общества' в борьбе за 
повышение качества учебно-вос
питательной работы в школах.

М. ГИРО,
председатель областного сове
та педагогичесЕюго общества 
РСФСР.

Третий агрегат Боткинской ГЭС
ЧАЙКОВСКИЙ (Пермская область), 

29 марта. (ТАСС). Сегодня утром 
досрочно поставлен под промышлен

ную нагрузку еще один, третий по 
счету, агрегат Боткинской ГЭС. Его 
мощность сто тысяч киловатт.

Н О В О С Т И
Первая партия сухих одно

фазных трансформаторО'В, пред
назначенных для питания элек
тропечей термической обработ
ки металла, изготовлена на Ти
распольском трансформаторном 
заводе. Они снабжены специаль
ным полуавтоматическим
устройством, позволяющим ре
гулировать мощность от 13 до 
20 киловатт и напряжение от 
37 до 137 вольт. Обмотка тран
сформаторов — алюминиевая 

*»*
Простой и дешевый способ 

превращения мартеновских шла
ков в удобрение открыт сотруд

никами Челябинского научно- 
исследовательского института 
металлургии в содружестве с ра
ботниками Челябинского метал
лургического завода. Во время 
выпуска из печей в расплавлен
ный шлак добавляется мелкий 
доломит, под воздействием ко
торого он кристаллизуется. При 
охлаждении в естественных ус
ловиях эта масса сама распа
дается на мельчайшие частицы, 
превращается в «муку». С по- 
•мощью л[агнитов из нее извле
каются остатки металла. Шла
ковый же порошок является не 
только хорошим удобрением для

Проверяем 
готовность к севу

Зимой в совхозе «Чажемтовский» 
Колпашевского района побывал науч
ный сотрудник Нарымской селекци
онной станции тов. Германов. Он 
предложил способ опыления семян 
зерновых культур обычной золой, 
чтобы повысить их посевные каче
ства. Его испытали на Суготской 
ферме совхоза.

Сухую золу хорошо просеяли че
рез решето, затем зерно ссыпали 
слоем толщиной 12— 16 сантимет
ров и опылили золой из расчета 
2 — 2,5 килограмма золы на центнер 
семян. Зерно хорошо перемешали, по
том добавили к нему еще по 2 кило
грамма золы на центнер семян и сно
ва перемешали. Зерно пролежало с 
золой пять дней. Посевные качества 
семян резко повысились.

Опыт опыления семян золой взя
ли на вооружение и полеводы Ново-

полей, но и строительным мате
риалом подобно цементу низких 
марок.

V
На 'Ульяновском заводе мало

литражных двигателей запуще
на в производство первая пар
тия двигателей «УНД-7В». 
Они найдут широкое применение 
на небольших электростанциях, 
в сельскохозяйственных маши
нах, насосах, компрессорах и 
других агрегатах. Удельный 
расход топлива нового двигате
ля не превышает 300 граммов 
на лошадиную силу в час.

(ТАСС).

В Р Е М Я  НЕ Ж Д Е Т
Короткинской фермы совхоза. Но 
здесь для 800 центнеров пшеницы 
пока заготовили только 12 центне
ров золы. Ее хватит на подработку 
только 300 центнеров зерна.

Трудящиеся Колпашевского рай
она взяли обязательство — к 1 ап
реля полностью завершить подготов
ку семян. Но обязательство не вы
полняется. Ведь 'только в поселке 
Кузнечном одной пшеницы предстоит 
подработать -950 центнеров. В посел
ке Холмино семена пшеницы сильно 
засорены, имеют всхожесть 50 про
центов. На Ново-Короткинской ферме 
медлят с воздушно-тепловым обогре
вом семян. Подтоварник здесь' зава- 
лс1Е снегом.

В совхозе «Чажемтовский» на 23 
марта вторичной подработке' подвер
галось менее половины семян зерно
вых, причем некоторые партии еще 
не прошли анализа.

Медлительность в подработке зер
на на многих фермах совхоза объяс
няется плохой организацией'труда. В 
день проведения рейда на Ново-Ко
роткинской ферме к началу работы 
второй смены не все члены брига
ды, ведущей подработку зерна, ока
зались на месте, не пришли грузчи

ки. А работы полЕЕп: в двух отсеках 
большого амбара лежит еще более 
2 .0 0 0  центнеров семян, требующих 
повторЕюй подработки.

В ближайшие же дни совхозу надо 
обменять около 3.300 центнеров се
мян зерновых культур. Но работники 
хозяйства не дорожат временем. Об
менные операции, как и в прошлом 
году, оттягиваются до навигации, 
для перевозки зерна не выделяется 
транспорт.

В прошлом году на некоторых 
фермах совхоза сеяли нспротравлен- 
ными семенами. Теперь руководите
ли совхоза приобрели ядохимикаты, 
но до сих пор .они не распределены 
по фермам.

А. САЛИКАЕВ —  кладовщик 
Суготской фермы совхоза «Ча
жемтовский», Г. ВОЛКОВ —  
кладовщин Ново-Короткинской 
фермы, 3. ФЕНЦЕЛЬ, А. ГЛУХО
В А —  сортировщицы склада Ста- 
ро-Короткинской фермы, В. ИВА
НОВ —  секретарь партийной 
организации Суготской фермы,
А. ВЛАСОВ —  заведующий кон
трольно-семенной лабораторией,
С. КЫТМАНОВ —  наш соб. корр.

Н А  Л И Н Е Й К Е  Г О Т О В Н О С Т И
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Хлеборобы колхоза. «Путь Ок
тября» Пышкино-Троицкого рай
она деятельно готовятся к весен
не-полевым работам.

Сеялки и другая посевная тех
ника поставлены на линейку го
товности.

Усиленно вывозятся удобрения

под кукурузу. Ее будет посеяно 
100 гектаров — на 30 гектаров 
больше, чем в прошлом году. Поч
ти на половину этой площади уже 
вывезено по 40 тонн перегноя на 
гектар.

В. БУТОРИН.

Весна идет,
весна 

торопит
СЕВ ГОРОХА ЗАВЕРШЕН

КЗЫЛ-ОРДА. Завершили сев1 
колосовых и гороха хозяйства юж-( 
ных районов области — Яны-Кур-( 
ганского и Чиилийского. Близйтся| 
к концу эта работа в Сыр-Дарьин-1 
ском, Тереньузякском и Джала- 1 
гашском районах. Активно ведется! 
подготовка земель к посеву ку-̂  
курузьг и риса.
TPABHHHCTblE МАССИВЫ 

ПОД ПЛУГ
АКТЮБИНСК. На десять дней| 

раньше, чем в прошлом году, на-( 
чали бороновать поля и поднимать! 
целину колхозы Челкарского райо
на. Двенадцать агрегатов' распахи
вают 1.500 гектаров, .занятых тра-i 
вами, в совхозе «Жиренкопин- 
ский». На этой площади будут ра.з- 
мещены горох и кормовые бобы.

САМОЛЕТЫ НАД ПОЛЯМИ
ХАБАРОВСК. Первыми в крае' 

начали весенние долевые ' работы' 
летчики сельскохозяйственной ави-( 
ации. В Амурском, Пограничном, i 
Октябрьском и других совхозах! 
они уже рассеяли минеральные! 
удобрения .на .площади, занимаю
щей несколько тысяч гектаров.

НАЧАЛАСЬ ПОДКОРМКА 
ОЗИМЫХ

КИРОВ. Колхозы южных райо 
нов области приступили к подкорм
ке озимых посевов. Нынешней вес
ной при помощи авиации намечает
ся подкормить озимые на площади' 
110 тысяч гектаров — в два с по-' 
Левиной раза больше, чем в прош
лом году. (ТАСС).

Звание щ рника  
коммунистического 

труда— лучшим
Состоязюсь заседание пар

тийного комитета и правления 
.колхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского района. 
Обсуждался один вопрос — 
приовоение почетного звания 
ударника коммунистического 
труда знатному комбайнеру об
ласти 3. А. Ходоренко, передо
вому дояру района Р. М Мину- 
баеву и шоферу колхоза А. П. 
Мезенцеву. Это звание передо
викам сельскохозяйственного 
производства присвоено.

Б. ШАДРИН.

1.032 грамма 
в сутки

Хорошо трудятся те!лятницы 
колхоза «Сибирь» Кожевников
ского района. Впереди соревну
ющихся идет молодая телятни
ца Н. Аникина. Она ухаживает 
за 34 телятами. 1.032 грамма— 
таков среднесуточный привес ее 
подшефных. Это дало Н. Аники
ной возможность выйти на пер
вое место в соревновании телят
ниц района.

Неплохие результаты и у те
лятниц Н. Тимохиной, А. Ники
форовой.. Их телята прибавляют 
в сутки по 990 — Г.ОЗО граммов 

В. АНДРЕЕВ.

U
Добытчики 

„мягкого золота
На согни километров прости

рается Тымская тайга в Карга- 
сокском районе. Много в ней 
пушного зверя. Здесь водятся 
белка и лисица, ондатра и гор
ностай, выдра и росомаха, со
боль . и бурундук, песец и мед
ведь.

Мастером охотничьего про
мысла в Тымской тайге по пра
ву считается кандидат в члены 
КПСС М. Ф. Иноков. В нынеш
нем сезоне он убил шесть ли
сиц, несколько выдр, росомах, 
свыше 190 белок. 'Удачно закон
чил зимнюю охоту потомствен
ный промысловик А. Ф. Пыч- 
кин. Он намного перевыполнил 
план отстрела пушного зверя.

Охотница 3. С. Пычина из 
поселка Кананак в умении вы
слеживать зверя, в меткости вы
стрела не уступит мужчине. В 
минувшем сезоне она сдала на 
заготовительный пункт промыс
лового хозяйства 453 белки, 2 
соболя, 2 росомахи — на 572  
рубля.

Сейчас тымские промыслови
ки готовятся к весенней охоте.

Т. КУРИЛОВИЧ.

Семинар
пропагандистов

Состоялся семинар пропаган
дистов Туганского района. Его 
участники прослушали лекции 
об итогах мартовского Пленума 
ЦК КПСС, о международном 
положении СССР, о пропашной 
системе земледелия, о комму
нистическом воспитании трудя
щихся.

ДЕНЬ ЛЕКЦИЙ 
НА ЗАВОДЕ

в девяти цехах и отделах 
Томского завода резиновой обу
ви состоялся очередной лекци
онный день. Перед рабочими 
выступили лекторы тт. Клишин, 
Баранов, Гиро и другие. Сни 
прочитали лекции о междуна
родном' положении, о моральном 
кодексе строителя коммунизма 
и на другие темы.

НовЫе
автобуснЫе

линии
в областном центре откры

лась еще одна пассажирская ли- 
' ния; «Дальне-Ключевская — 
Томск-1». Ее обслуживают де
сять недавно полученных авто
бусов ПАЗ-652 и ЗИЛ-158. Но
вые машины — комфортабель
ны, с мягкими сиденьями, остек
ленными крышами.

Маршрут этот — третий, от
крытый нынче областной пасса- 
ншрекой автотранспортной кон
торой. Первый связал пло
щадь имени Ленина с зональной 
станцией: второй, загородный, 
установил регулярное пассажир
ское движение между городами 
Томск и Асино.

Всего в этом году парк авто
транспортной конторы пополнит
ся 60 aBTo6vcaMH

А. ИЛЮШЕНКО.

КОРОТКО
о  в таежном селе Напас 

Каргасокского ' района си
лами общественности ведется 
строительство мастерской для 
восьмилетней школы.

Ю. МИХАЙЛОВ.
©  Состоялся смотр художест

венной самодеятельности учи
тельских коллективов Туганско
го района. Тепло встретили при
сутствующие выступления кол
лективов Александровской, 
Итатской, Турунтаевской и дру
гих школ.

М. МИРОНОВ.
©  в красном уголке Томско

го хлебокомбината состоялся 
просмотр новых сортов хлебо
булочных и кондитерских изде
лий, вырабатываемых пищевы- 
.ми предприятиями города.

Хлебокомбинат, гастроном- 
торг и трест столовых предста
вили около 30 различных изде
лий для оценки их качеств.

В. ИВАНОВА.
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ЗЕМЛЯ В О З Д А С Т  
СТОРИЦЕЙ
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Травопольная система земледелия 
нанесла большой вред сельскому хо
зяйству.

От руководителей колхозов и сов
хозов, от всех тружеников села по
требуется много усилий, чтобы уже 
в этом году резко увеличить произ
водство зерна и кормов и на этой 
основе добиться высокой продуктив
ности общественного животноводства.

Земля ^  великое наше богатство. 
Она воздаст сторицей, 'если человек 
будет использовать ее по-хозяйски.

Колхозники сельхозартели «Рас
свет» Зырянского района руководст
вуются в своей работе решениями 
XXII съезда партии и мартовского 
Пленума ЦК КПСС. Партия указала 
советскому народу верный курс к 
созданию изобилия сельскохозяйст
венных продуктов —  внедрение про
пашной системы земледелия.

В этом году мы резко сокращаем 
посевы малоурожайных культур. 
Площади под овсом сокращаются с 
466 гектаров до 190 гектаров. На
много уменьшаются посевы трав. Под 
кукурузу отводится 180 гектаров 
земли — на 70 гектаров больше, чем 
в прошлом году. Посевы пшеницы 
увеличиваются на 300 гектаров, са
харной свеклы —  на 10 гектаров.

Но одно расширение посевов веду
щих сельскохозяйственных культур 
не обеспечит, конечно, увеличения 
производства зерна и кормов. Надо 
бороться за повышение урожайности 
пшеницы, кукурузы, сахарной свек
лы.

В этом году за счет повышения 
культуры земледелия мы планируем 
увеличить сбор зерна с гектара паш
ни.

В нашем колхозе ведется строгий 
контроль за качеством вспашки. Она

производится на глубину 20— 22 
сантаметра, а на залесенных участ
ках —  на глубину 18 сантиметров.

Большой эффект дает перекрест
ный сев. Он повышает урожайность 
зерновых культур на 4— 5 центнеров 
с гектара.
 ̂ В прошлом году пшеница, посеян
ная рядовым способом, дала по 20— 
22 центнера с гектара, а на участ
ках, которые были посеяны перекре
стным способом, мы получили по 
25— 27 центнеров пшеницы с гекта
ра.

В этом году перекрестным спосо
бом мы посеем 300 гектаров пшени
цы, остальные участки, отведенные 
под эту культуру, будут посеяны уз
корядным способом.

Весну колхозники нашей сельхоз
артели встретят во всеоружии. Тех
ника отремонтирована. Семена дове
дены до посевных кондиций. Их 
всхожесть составляет 90— 96 про
центов.

Руководители колхоза придают 
большое значение совершенствованию 
организации труда в земледелии. Мы 
создали механизированный отряд по 
возделыванию зерновых культур и 
два механизированных звена по вы
ращиванию кукурузы, свеклы и кар
тофеля. ■

Известный кукурузовод В. Минаев 
будет возглавлять кукурузоводческое 
звено. В прошлом году он получил по 
610 центнеров зеленой массы «коро
левы полей» с гектара на площади 
110 гектаров. В этом году он взял 
обязательство вырастить по 700 
центнеров кукурузы на площади 180 
гектаров.

И. АНУФРИЕВ,
агроном колхоза «Рассвет» 

Зырянского района.

Подсосное выращивание телят

п о  ОПЫТУ 
СОВХОЗА „ т о м с к и й "

в  конце прошлого года в 
совхозе «Томский» Томского 
района побывала делегация ру
ководителей хозяйств Еврей
ской автономной области. Деле
гаты изучили опыт доярок сов
хоза, горячо одобрили его и 
единодушно решили организо
вать в своих хозяйствах труд 
доярок по опыту томичей.

Первыми опыт томичей при
менили работники третьего от
деления Добринского совхоза.

Опыт томичей стал осно
вой тех перемен, которые на
чались на фермах Добрин
ского совхоза. Сооружение 
«елочки» в третьем отделе
нии совхоза (село Биджан) про
ведено в короткие сроки. 10 ян
варя этого года биджанцы на
чали переоборудование, а 16 
февраля доильные ■ залы пусти
ли в эксплуатацию.

Одновременно с бетонирова
нием траншей и пола в доиль
ных залах были вмонтированы 
в пол обрезки двухдюймовых 
труб, служащие основанием 
для стоек «елочки». Этим был 
ускорен монтаж, так как не при
шлось ждать, пока схватится бе
тон. Такой способ монтажа (с 
устано1ВНОй стоек в трубах) вы
годен и тем, что «елочку» в слу
чае необходимости можно в лю
бое время быстро перевести в 
другое место.

В отличие от томичей бид- 
шанцы дают концентраты коро
вам не в сухом виде, а разбав
ляют их теплой водой, делая 
жидкое пойло. Такое использо
вание корма они считают более 
рациональным.

Доение каждой группы в 32 
коровы занимает 15 — 16 ми
нут. На дойку 200 коров затра
чивается (вместе с уборкой по- 

. мездения) всего 2 часа.
Как же новый метод отра- 

.жается на затратах труда? 
Раньше ферму обслуживали 22 
работника, в том числе 12 доя
рок. Теперь на ферме осталось 
всего 12 человек. Причем штат 
доярок уменьшился в три раза, 
а производительность труда до
ярок увеличилась более чем в 
гри раза.

В первые дни надои молока 
снизились Но очень быстро на
дои молока стали повышаться и 
теперь значительно превышают 
прежний уровень, когда бы
ло прив 1̂зное содержание ко
ров. Сейчас в этом отделении 
суточный надой молока на коро
ву в два раза больше, чем в 
первом отделении этого совхо
за, где коровы содержатся на 
привязи и доятся вручную.

Решено в течение этого лета 
дойное стадо всех молочных 
ферм совхоза перевести на бес
привязное содержание и меха
ническое доение.

За последние годы передовые кол
хозы и совхозы стали широко приме
нять подсосный метод выращивания 
телят.

Подсосное выращивание обеспечи
вает более интенсивное развитие те
лят, высокий процент их сохранения, 
снижает себестоимость привесов, 
уменьшает затраты труда по уходу за 
телятами, позволяет более произво
дительно использовать площадь те
лятника, так как при таком методе 
можно выращивать в два раза боль- 
ще телят. Не надо доить коров-кор- 
милиц, подогревать молоко, разли
вать его в поилки, мыть и убирать 
молочную посуду. При этом методе 
отпадает необходимость кипятить во
ду, так как в возрасте 7— 8 дней те
лята начинают пить сырую воду. Па
деж телят сводится к минимуму, осо
бенно от желудочно-кишечных забо
леваний.

В совхозе «Корниловский» Томско
го района на Воронинской ферме под
сосное выращивание телят приме
няется в течение двух лет. Телятни
цы М. Г. Андреева и А. А. Килина, 
применяя  ̂ подсосное выращивание, 
добились 100-процентного сохране
ния телят. Среднесуточный привес 
каждого теленка на этой ферме еже
месячно составляет 750— 950 грам
мов.

Совхоз «Томский» в 1961 году 
подсосным методом вырастил 2.455 
телят. Если в 1960 году при ручной 
выпойке отход телят в этом совхозе 
составил более 20 процентов, то в 
1961 году он сократился до 4,5 про
цента. 9тот метод дал возможность 
сократить в совхозе 45 телятниц.

Летом 1961 года областной опыт
ной сельскохозяйственной станцией 
был поставлен опыт сравнительной 
оценки подсосного и ручного методов 
выращивания телят. Установлено, 
что среднесуточный привес телят 
при подсосном выращивании выше 
на 33 процента, а затраты кормовых 
единиц на центнер привеса ниже на 
27,5 процента, себестоимость цент
нера привеса ниже на 26,3 процен
та.

В этом году подсосное выращива
ние телят стало внедряться во мно
гих колхозах и совхозах области. Од
нако при его внедрении допускают 
серьезные ошибки. Это нередко ве
дет к падежу телят, что компромети
рует этот передовой прием. Так про
исходит на Михайловской ферме сов
хоза «Россия» Шегарского района, в 
колхозе «Комсомолец» - Асиновского 
района.

Основной причиной заболевания и 
падежа телят при подсосном методе 
выращивания является игнорирова
ние подготовки коров к отелу. В ра
ционах стельных коров должно со
держаться достаточное количество 
протеина, кальция, фосфора, витами
нов и в первую очередь каротина 
(провитамина А)'.

Во многих хозяйствах корма 
бедны этими веществами. Недоста
ток их следует восполнить дачей ви
таминных и минеральных подкормок 
в виде мела, костной муки и вита
минных препаратов.

Норма минеральных и витамин
ных пoдкj)pмoк зависит от веса коров 
и нетелей и их упитанности. В сред
нем на голову дают 15— 50 граммов 
мета и такое же ко.чичество поварен
ной соли, 20 ми.тлиграммов хлори
стого кобальта. Недостаток каротина 
можно восполнить пихтовой мукой.

Хорошие результаты может дать 
подкожное введение стельным коро
вам рыбьего жира в дозе 2— 3 грам
ма. Его вводят в последние два меся
ца один раз в декаду. Можно вместо 
этого  ̂подкармливать коров пихтовой 
мукой —  полкилограмма на голову 
в сутки.

За 10— 15 дней до отела ко
ровы должны переводиться в ро
дильное отделение. Из рациона ко
ров, находящихся в родильном от
делении, исключаются сочные корма 
(силос, сахарная свекла), а кон
центраты— частично или полностью. 
Взамен этих кормов следует увели
чить норму хорошего сена.

В совхозе «Корниловский» (Воро- 
нинская ферма) за 10— 15 дней до 
отела силос полностью исключается 
из, рациона, а в совхозе «Россия» 
(Михайловская ферма) вплоть до оте
ла силос дается по 20 килограммов 
в сутки. В колхозе «Северное сия
ние» Бакчарского района силос так
же не исключается из рациона. По
этому в совхозе «Россия» и в «Се
верном сиянии» Бакчарского района 
телята первые дни жизни болеют, 
часты случаи падежа. Такое же по
ложение и в других хозяйствах, где 
не исключается из рациона силос.

Нельзя кормить силосом коров 
первые 5— 7 дней после отела во 
избежание заболевания телят и за
болевания вымени у коровы.

Первые 5— 7 дней нужно подпу
скать телят к корове для кормления 
3— 4 раза в сутки через равные 
промежутки времени (на 15— 20 ми
нут). Нельзя согласиться с животно
водами совхоза «Рыбаловский», ко
торые первые 5— 7 дней поят ново
рожденных из сосковой поилки, а за
тем переводят на подсос.

Большое значение при введении 
подсосного выращивания телят имеет 
подбор коров-кормилиц.

В группу коров-кормилиц следует 
подбирать полновозрастных живот
ных с хорошо выраженным материн
ским инстинктом, с продуктивностью 
около 4 литров молока в сутки на 
одного теленка.

Рекомендуется телят на подсосе 
держать 65— 90 дней, а затем сразу 
же отнимать. Никакого дополнитель
ного выпаивания телятам обрата и 
тем более молока производить не сле
дует. Важно, чтобы теленок во вре
мя выращивания получил 300 — 
350 килограммов молока.

За каждой коровой-кормилицей 
закрепляется постоянная группа те
лят на весь период подсоса. Телят в 
группу подбирают' равных по возра
сту, с разницей не более 15 дней. 
Желателен подбор и по полу. Кор
мить коров-кормилиц нужно хорошо, 
по нормам высокоудойных коров. В 
летний период для кормилиц выделя
ются лучшие пастбища, близко рас
положенные 1 C ферме, или перево,дят 
их на стойловое содержание. При 
стойловом содержании ежедневно вы
гоняют на прогулки.

Телята подпускаются к кормилице 
через равные промежутки времени: 
в первый месяц — 4 раза, во второй 
месяц — 3 раза. Вымя кормилицы 
надо тщательно вымыть, промасса- 
жировать.

Рекомендуется телят, подпускае
мых впервые, смачивать молоком 
кормилицы.

Телята в течение всего подсосно
го периода содержатся отдельно от 
матерей-кормилиц при стойловом

пастбищном содержании, в отдельных 
клетках в помещении или лагерях.

В некоторых совхозах и колхозах 
нашей области пастбища заражены 
легочными глистами, и летом неред
ко бывает массовый падеж телят. В 
этих хозяйствах нужно обязательно 
телят содержать в лагерях, подво
зить им зе.ченую подкормку.

В стойловый период телят можно 
содержать на глубокой несменяемой 
подстилке.

С первых дней подсоса телята при
учаются есть концентраты (овсяная 
и пшеничная мука), сенную муку, 
грубые, сочные и минеральные кор
ма. Корма помещают небольщими 
порциями в кормушки, установлен
ные в клетки. Одновременно телята 
приучаются к питьевой воде темпе
ратуры помещения.

Во многих колхозах Кожевников- 
ского района применяют частичный 
подсос. В колхозе имени ХЙ1 съезда 
КПСС — в течение 15 дней, в колхо
зе имени Шевченко — 30 дней, в 
колхозе имени XXI съезда КПСС —
5 дней телят держат на подсосе, а 
после этого переводят на ручную вы
пойку. Такой метод выращивания не 
дает положительных результатов.

В некоторых колхозах механиче
ски вводят групповое содержание те
лят по опыту совхоза «Томский», со- 
верщенно не учитывая особенностей 
своего хозяйства. В совхозе «Том
ский» при наличии крупных ферм 
можно создать группу телят, равных 
по возрасту. Во многих же хозяйст
вах фермы мелкие —  120— 200 ко
ров.

Механическое введение в практи
ку опыта совхоза «Томский» приво
дит к неравномерному развитию те
лят. Более взрослые отбивают ма
леньких телят от матерей-кормилиц.

При недостатке помещений можно 
применять опыт группового кормле
ния телят под коровами, но при этом 
нужно вначале телят приучать к ма
тери-кормилице, как это делается 
при групповом подсосном выращива
нии поросят.

Недостатки при подсосном вы
ращивании телят объясняются тем, 
что многие специалисты колхозов и 
совхозов плохо знают этот прогрес
сивный метод выращивания телят.
Да и немудрено. Основная масса 
зоотехников и ветфельдшеров— вос
питанники Томского сельскохозяйст
венного техникума, руководство и 
специалисты которого игнорируют 
подсосное выращивание телят.

Сейчас все,-колхозы получили ре
комендации по подсосному выращи
ванию телят. Эти рекомендации сле
дует применять с учетом особенно
стей каждого хозяйства.

Н. МАСТРЮКОВ, 
AHpeKToj] Томской областной 
опытной сельскохозяйственной 
станции.
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БОЕЦ ПАРТИИ
В 1920 году я впервые встретился 

на Омской партийной конференции 
со старейшим большевиком-ленин- 
цем Алексеем Ивановичем Беленцом. 
С тех пор до сегодняшнего дня нас 
связывают нити дружбы. Для меня 
он всегда был учителем и другом, 
примером большевистской принципи
альности, страстности, трудолюбия.

Плен КПСС с 1903 года, А. И. Бе- 
ленец — один из тех, кто с юноше
ских лет целиком посвятил себя делу 
служения партии Ленина. Шестнад
цатилетним юношей встал он в ряды 
бойцов партии. Слесарь главных ма
стерских Владикавказской железной 
дороги в Ростове-на-Дону Алексей 
Беленец был одним из активных ор
ганизаторов стачек рабочих, затем 
разъездным агентом, членом комите
та РСДРП, а в октябре 1905 года — 
командиром боевой дружины рабочих 
железнодорожных мастерских, членом 
городского объединенного штаба бое
вых дружин.

В декабре 1905 года ростовские 
рабочие с оружием в руках выступи
ли против самодержавия. Особенно 
упорными были бои в районе рабо
чего района Темерник. Это был центр 
восстания. 9 дней держались темер- 
ницкие баррикады. Здесь дрался и 
Алексей Беленец. В дни боев молодой 
коммунист был тяжело ранен. Това
рищи отвезли его в больницу. Там 
его и обнаружили царские ищейки. 
А. И. Беленец был арестован и прямо 
на носилках отправлен в тюрьму.

Дело о темерницких баррикадах 
слушалось в 1906 году. Алексея 
Ивановича приговорили к 3 годам 
каторжных работ. Сибирь, Александ
ровский централ, а затем ссылка на 
вечное поселение в село Ичера Ир
кутской губернии. В 1911 году 
А. И. Беленец бежал из ссылки. На
ходясь па нелегальном положении, он 
работает в Иркутске и Чите, выез
жает с партийными поручениями в 
Москву, Самару, Ростов-на-Дону, 
Киев.

Через' год последовали новый 
арест и высылка из Иркутской гу
бернии. В 1913 году полиция схва
тила Беленца уже в Томске. Его ре
шили сослать в далекую Якутию на 
5 лет, но по дороге А. И. Беленец 
бежал из-под военного конвоя. В 
1914 году А. И. Беленец был аре
стован в Енисейске. Но и на этот 
раз полиции не удалось надолго 
упрятать его за решетку. Совершив 
побег, он приехал в Томск и снова 
включился в нелегальную партий 
ную работу, стал членом комитета 
Томской социал-демократической 
группы. Здесь его застала февраль
ская революция. А. И. Беленец был 
одним из организаторов Совета рабо
чих депутатов в Томске и первым его 
председателем. Вместе с другими 
томскими большевиками он развер
тывает широкую работу в массах, 
разоблачает меньшевиков и эсеров, 
руководит формированием рабочих 
дружин и отрядов.

После победы вооруженного вос
стания в Петрограде в Томске был 
создан революционный комитет.
Его возглавил стойкий большевик- 
ленинец А. И. Беленец. А в декабре

1917 года, после установления вла
сти Советов в Томске, он стал пред
седателем Томского губисполкома. На 
этом посту он ведет многогранную 
работу по мобилизации трудящихся 
на борьбу с контрреволюцией, по 
ликвидации антисоветского заговора 
в Томске, по осуществлению декре
тов и указаний Советского прави
тельства.

В мае 1918 года А. И. Беленец 
выехал в Иркутск на пленум Центро- 
сибири. Пленум ЦИК Советов Сиби
ри заслушал отчет Томского губис
полкома и специальный доклад на 
закрытом заседании о контрреволю
ционной деятельности эсеровского 
центра в Томске.

Возвратиться в Томск А. И. Бе- 
ленцу не удалось: начался мятеж 
белочехов. Добравшись до Краснояр
ска, он получает задание выехать на 
передовые позиции, в район Мариин- 
ска. Там он ведет политическую ра
боту в красногвардейских отрядах.

Контрреволюция в Сибири времен
но восторжествовала. А. И. Беленец 
пробирается в Иркутск, принимает 
деятельное участие в подпольной 
борьбе за восстановление власти Со
ветов, а затем в боях против Колча
ка. После разгрома колчаковцев он 
выполнял ответственные задания 
Иркутского революционного комите
та, был редактором газеты «Известия 
Иркутского губернского военно-ре
волюционного комитета».

В 1920 году А. И. Беленец снова 
приезжает в Томск. Он работает 
председателем Томского губиеполко- 
ма, отдает все силы укреплению в 
Сибири Советской власти. Вскоре его 
направляют на партийную работу в 
Омск. Делегатом от Омской губерн
ской партийной организации Алек
сей Иванович едет на X съезд нашей 
партии. Вместе с делегатами съезда 
А. И. Беленец участвовал в подав
лении кронштадтского контрреволю
ционного мятежа.

С 1921 года А. И. Беленец ра
ботает на советской, партийной, хо
зяйственной работе в Москве. Выс
шей правительственной наградой —  
орденом Ленина отмечены его заслу
ги перед партией и народом.

В настоящее время А. И. Беленец 
является персональным пенсионером. 
Он  ̂ по-прежнему находится в 
самой гуще жизни, в строю актив
ных борцов за коммунизм.

В день его семидесятипятилетия 
мне, как его ученику, хочется поже
лать Алексею Ивановичу Беленцу 
многих лет бодрости и здоровья.

М. МАРКИН-ВЯЛЬЦЕВ, 
член КПСС с 1918 года.

СЕМИНАР
БРИГАДИРОВ
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Ащшина автоматического регулирова
ния и сигнализации, недавно уста- 
новдегаая на Томском заводе резино
вой обуви. Несколько месяцев шел 
монтаж этой умной машины. Интерес 
к ней особый. «Марс» — один из 
первенцев саморегулирующейся тех- 

,. ники, установленных на промышлен
ных предприятиях нашей области.

И вот звонок из цеха формовых 
сапог:

— Приезжайте, к машине подклю
чили последние станки.

...В отдельной светлой комнате 
стоит сооружение, похожее на боль- 
щой книжный шкаф. На его много
численных «полочках» — различные 
рычажки, приборчики, световые сиг
налы.

Весенние солнечные лучи, врыва
ющиеся в комнату через большие ок
на, переливаются на блестящей по
верхности приборов и стеклянных 
глазках панелей. На панели сигнали- 
.зации весело подмигивают красные 
огоньки. Но Юрия Вагаля, одного из 

хозяев машины, бригадира операто
ров, эти огоньки не радуют.

—  Первая точка шестнадцатого на 
иерегреве, —  коротко бросает он.

^  Ничего, — беззаботно отвечает 
оператор Юрий Крюков. — «Марс» 
сейчас наведет порядок.

Через несколько секунд подмиги
вание электрического глаза прекра- 
щаетсд, а затем он гадне'у̂

„ш а р с “  уп р а в л я б т  прои звод ством
пой-

Р е  п о р т а м

Теперь порядок, — говорит Ва- 
галь, — шестнадцатый в норме.

В цехе пятьдесят прессов для 
вулканизации резиновых сапог. Тем
пература вулканизации у нижней, 
средней и верхней частей сапог раз
ная. Вот для того, чтобы постоянно 
поддерживать в каждой точке всех 
прессов нужную температуру, и уста
новлена машина автоматического ре
гулирования. Делает она это без ма
лейшего вмешательства человека.

В нижнюю, среднюю и верхнюю 
части каждого пресса вмонтированы 
специальные датчики. Это они сигна
лизируют «Марсу» о температуре в 
каждой части пресса. Электрические 
импульсы устройства сверяют эти 
данные с заданной температурой для 
каждой точки каждого пресса, мо
ментально устанавливают отклоне
ния.

После этого начинается главная 
«работа» машины. Если температура 
в какой-либо точке выше нормальной, 
«Марс» автоматически отключит на
греватель этой точки и сам же 
включит его, когда нужно. Подобным 
образом действует машина и тогда, 

когда температура окажется ниже 
требуемой.

Контроль держится постоянный. 
«Марс» —  машина обегающего дейст
вия. Она успевает «обойти» свои 
владения — все сто пятьдесят точек 
прессов — за одну минуту.

Машина не только регулирует тем
пературу. Она составляет своеобраз
ное донесение о работе оборудова
ния. Рядом с ней стоит щишущая ма
шинка, немного побольше таких, ка-

Ж  Ж
ней не прикасается рука человека. 
На больших листах бумаги «Марс» 
сам печатает все отклонения в 
температурном режиме, допущенные 
в течение всей смены: укажет номер 
точки, номер пресса и время, где и 
когда случился перегрев или недо- 
грев. Если на каком-либо прессе осо
бенно часты подобные «шалости», в 
дело вступают механики.

Регистрирует машина и еще один 
показатель. Раньше некоторые прес
совщики, стараясь увеличить свою 
выработку, преждевременно выклю
чали прессы. Эти нарушения техно
логического режима, ведущие к сни
жению качества изделий, нигде не 
регистрировались. Виновника брака 
найти было очень трудно. Теперь 
«Марс», немедленно регистрирует та
кое нарушение и сообщает о нем в 
своем «донесении».

Машина автоматического регулиро
вания — творение советских кон
структоров. Она изготовлена на мос
ковском заводе «Энергоприбор»,

— Немало пришлось потрудиться 
нашим монтаясникам, — говорит 
энергетик цеха Матвей Карлович Ке
нии, — чтобы пустить в эксплуата
цию эту замечательную машину. 
Не хватало опыта в монтаже подоб
ных установок, до многого ■ приходи
лось, доходить самим.

Один из цлавных моцтажйИКов — 
знакомый уже нам бригадир операто
ров Юрий Вагаль.

Раньше он работал слесарем в кон
трольно-измерительной лаборатории 
завода..

Любознательного слесаря направи-lAviixiAv* V iiv AUiV'Xilf Avu vAivutronoAc-wiDnuiu п а 11|;ао п ~
кщи пользуются машцйистки, Но к ли в Москву, на завод «Красный бо-̂

гатырь», где уже действовали такие 
машины. Месяц он изучал сложную 
электщгаескую схему и различные 
устройства автоматического агрега
та, порядок монтажа, научился ра
ботать на нем. Многое дали встречи 
с создателями «Марса».

Но одно дело — хорошо действую
щая машина, другое — ее монтаж.

«Марс» пришел на завод в разоб
ранном виде, долго пролежал на 
складе в ожидании, пока вступит в 
строй новый корпус завода.

Когда приступили к монтажу, вы
яснилось, что почти все реле были 
разрегулированными. А ведь их — 
более тысячи в сложной машине. 
Многие УЗ.ДЫ приходилось самим при
водить «к норме».

Большую помощь монтажникам 
оказал выпускник, ныне аспирант 
кафедры автоматики и телемеханики 
Томского политехнического институ
та Ijopb Гончар. Собственно, он, 
Юрий Вагаль и Сергей Бурилов и 
были основными монтажниками и на
ладчиками «Марса».

Сейчас, когда сложная машина 
безотказно регулирует весь темпера
турный режим, многие трудности 
при ее ААонтаже в цехе начинают за
бывать. Но для монтажников каждый 
такой случай — словно событие се
годняшнего дня.

— А помните, Матвей Карлович, 
- -  обращается Юрий Вагаль к Кени- 
ну, — как первый раз включили ма
шину?

Еще бы не помнить! Едва включи
ли «Марс», после сборки, Юрий Крю
ков удивленно воскликнул:

— Вот так чудо!..
К этому были основания. К «Мар

су» не подключили ни одного пресса, 
а на сцетовом табло вдруг всцыхнули 
многозисленные, огоньки, сигнализи-

Молчановский райком КПСС про
вел пятидневный семинар бригади
ров полеводческих и тракторных 
бригад, начальников механизирован

ных отрядов совхозов 
района. Для собравших
ся были прочитаны лек
ции и доклады по итогам 
работы мартовского Пле
нума ЦК КПСС, по возде
лыванию кукурузы, са
харной свеклы, зернобо
бовых, хранению техни
ки, оплате труда. Уча
стники семинара— бри
гадиры и начальники 
механизированных отря
дов поделились опытом 
работы.

i l i i l i i

Это и есть «Марс» — машина для автоматического регулирования темпера
турного реи!има в цехе формовых сапог. За ее показателями внимательно наблю
дает оператор Юрий Крюков.

Фото Ф. Хитриневича.

рующие о том, что па прессах «нару
шен» температурный режим. Это зна
чило, что «Марс», несмотря на все 
свои сложнейшие реле, полупровод
ники и электронные лампы, безбожно 
перевирает.

Нача.лись упорные поиски причин 
погрешностей.

В комнате, выделенной для «Мар
са», прямо на црлу, раскладывали 
большие, листы бумаги — сложней
шую схему агрегата. Гончар, Вагаль, 
Кении внимательно рассматривали 
схему, уточняли, все ли сделано так, 
как задумали конструкторы. Нередко 
во время таких советов, присутствовал 
главный энергетик завода Лев Льво
вич Вицман. Он был не только кон
сультантом, но и главным помощни
ком монтажников. Многие недостаю
щие материалы приходилось доста
вать с большим трудом.

Всем было ясно — недравильно 
работало обегающее устройство., но 
почему? К главной причине помех 
шли постепенно. Тщательно отрегу
лировали около 900 реле, относящих
ся к блокам обегающего устройства, 
восстановили цепь самозапуска. Но и 
после этого «Марс» показывал темпе
ратуру в тех точках, которые не бы
ли даже к нему подключены. После 
многочисленных экспериментов, тща
тельной сверки ■ всей действующей 
схемы с техническими документами, 
наконец, была выявлена главная

причина помех — на заводе-изгото- 
вцтеле неправильно было смонтирог 
вано управление агрегатом. Уточнив 
это, монтажники смело вскрыли 
панель управления, «подправили моз
ги» машине, как шути.чи тогда в це
хе.

Наконец, «Марс» стал показывать 
действительную температуру. После 
этого ему смело можно было поручить 
и регулирование производством.

— Кто управляет «Марсом»? 
переецрашивает М. К. Кении. — Если 
точно выразиться, — никто. Агрегат 
выполняет все операции самостоя
тельно. Но машина есть ыашичт. Что
бы с ней ничего не случилось, за ней 
наблюдает один оператор.

Оператор!.. Таких профессий до 
недавнего времени не бы.чо на заводе 
резиновой обуви. С внедрением совре
менной техники, которую по праву 
называют техникой коммунизма, по
являются рабочие, новой квалифика
ции. Они непосредственно не управ
ляют оборудованием, а лишь наблю
дают аа действием слоленой техники. 
Это люди обширных- технических зна
ний, ̂ их труд сродни инженерному.

—  Каждый из нас, — говорит 
оператор Юрий Крюков, — не один 
год имел дело со сложной техникой. 
Но сейчас чувствуется, что для кон
троля за такой современной машиной, 
какой является «Марс», наших зна
ний уже не хватает. Вот почему мы с

оператором Иваном Куз
нецовым посещаем сей
час подготовительные 
курсы для поступления 
в приборостроительный 
техникум. К концу семи
летки станем техниками. 
Видимо, к тому времени 
сложной техники при^- 
Бится. Знаний от рабо
чего потребуется еще 
больше.

Что дает «Марс»?
— Пока трудно тоц-

------------- но подсчитать нею.
экономическую эффективность вне
дрения новой машины, — рас
сказывает начальник цеха Дмитрий 
Степанович Степанов. — Последнюю 
линию прессов мы подключили к 
«Марсу» недавно. Но уже сейчас 
можно точно сказать, что новая авте- 
матическая машина регулирования 
прессов позволит значительно улуч
шить качество изделий, повысить 
культуру производства. Все это, в 
конечном итоге, воплотится во мно
гие тысячи рублей сэкономленных 
средств.

Мы попросили дать свое заключе
ние и одного из рабочих, обс.чужива- 
ющих вулканизационные прессы, 
Владимира Журавлева.

— Умная машина, —-'коротко го« 
в.().рит он. — Теперь мы спокойны за 
точность температуры в прессах,.

На наших глазах рождается новая 
отрасль науки и. техники, которую 
ученые назвали центротехникой. Это 
— новейшие агрегаты для централи
зованного управления с одного- пуль
та сначала группой станков, а. затем 

целыми автоматическими участка
ми и цехами. «Марс», внедренный во 
время смотра резервов повышения 
производительности труда, — перве̂ ' 
нец такой центротехники на Томском 
заводе резиновой обуви. В годы се
милетки ему на помощь придут новые 
агрегаты, выпускаемые нашей отече
ственной промышленностью.

Е. ШАТОХИН.
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Человек нуждалсе в помощи...
W M M V r
■ в письме, присланном в редалсцяю 

из поселка Орехово Пышкино-Троиц- 
кого района, рассказывалось следую
щее. Шофер Ореховского леспромхоза 
Борис Азовцев вез лес на строитель
ный участок. Недалеко от поселка 
Ново-Мариинка машина не смогла 
преодолеть подъем, ее снесло на обо
чину, и она зарылась в снег. В. Хари- 
тончик, двигавшийся следом, попы
тался вытащить ее своей машиной, но 
не смог. Встречные водители сообщи
ли, что впереди идет трактор. Хари- 
тончик догнал его в Калиновке, килЬ- 
метрах в семи от застрявшей маши
ны. На нем, кроме тракториста Исако
ва, находился начальник Центрально
го лесопункта А. И. Родионов. Хари- 
тончик доложил ему о случившемся.

— Как застрял, так пусть и выез
жает, — сердито сказал Родионов, 
пересел в кабину к Харятоичину и 
уехал в Орехово.

В четыре часа утра проезжавший 
т м о  шофер Киреев нашел Азовцева 
в кабине мертвым. По-вядимому, он 
уснул и во сне отравился газами от 
работавшего двигателя.

Человек нуждался в помощи, но 
не получил ее и погиб...

— Случай из ряда вон выходя
щий. — оказал главный инженер 
леспромхоза Н. Хряпов. — Первый 
такой за все время моей работы в 
лесной промышленности — почти за 
полтора десятка лет. Да и его могло, 
не быть, если бы... Впрочем, вот до
кументы по этому делу.

В акте, который подписали глав
ный механик комбината «Томлес» 
тов. Тиу, медфельдшер тов. Овирщ, 
главный инженер леспромхоза тов. 
Хряпов, начальник Центрального ле
созаготовительного пункта тов. Ро
дионов, представитель рабочкома тов. 
Максимов, шофер тов. Киреев, дис
петчер тов. Коора, языком деловых 
бумаг утверждалось;

«Данный несчастный случай мог 
бы и не произойти с пострадавшим, 
если бы последний проявил минимум

беспокойства и дошел до Баюровско- 
го мастер'окого участка (это в одном 
километре от места , происшестиия). 
Там находились тракторы, и мастер 
лесозаготовок беопреко1сло!вяо мог бы 
оказать соответствующую помощь. 
Вмосто этого пострадавший заснул, 
чем нарушил правила техники без
опасности: он знал о том, что при 
включенном двигателе и обогрева
тельной печке спать в кабине катего
рически запрещается».

>— Значит, виноват сам Азовцев?
— Видите ли, так категорически 

утверждать этого нельзя, — ответил 
тов. Хряпов. — Опытный шофер не 
стал бы ждать, пока кто-то приедет 
его выручать, он позаботился бы о 
себе. В крайнем случае, свалил бы 
воз и уехал.

А Борис— шофер молодой, в пере
делках дорожных еще не бывал. Вме
сто того, чтобы поискать трактор, он 
ждал да еще уснул. Правда, и в этом 
его винить сильно нельзя: человек 
больше суток просидел за баранкой. 
'  — Обвиняют меня, что я не послал 
трактор вытащить Азовцева,—всту
пил в разговор Родионов. — Мы с 
Исаковым трое суток, не отдыхая, 
расчищали дороги. Харитончик догнал 
нас, когда мы В'Озвращались, нако
нец, домой. Как я мог приказать та
кому усталому человеку бьшоянить 
еще одно задание? В поселке я попы
тался связаться с Баюровским участ
ком, но не дозвонился и ушел отды
хать, потому что тоже еле держался 
на ногах.

— Вернуться к Азовцеву — это, 
считайте, час туда, час там, час на
зад — еще три часа работы. Не мот 
я. Устал, — оказал тракторист Иса
ков.

И все, с кем мне пришлось беседо
вать, считали, что Азовцев, пожалуй, 
сам виноват—ведь рядом был Баю- 
ровский мастерский участок. Шофер 
Киреев в начале беседы сказал, что 
бросить машину Азовцеву было нель
зя: она сильно накренилась на пра
вую сторону, и краны для спуска во
ды из системы охлаждения оказа
лись выше нижнего уровня жидко
сти. Следовательно, спустить воду 
Азовцев не мог. Чтобы она не за
мерзла, он вынужден был оставить

У и и в е р с & л ь я м й .  а е о р о с т и о й :  
т р а к т о р

ЛИПЕЦК, 28 марта. (ТАСС). 
Изготовление опытной модели 
универсального скоростного 
трактора началось на Липецком 
тракторном заводе. Новая маши
на предназначена для выполне
ния различных сельскохозяйст
венных работ и, главным обра-- 
зом. для обработки ' пропашных 
культур. Она выгодно отличает
ся от существующих образцов 
подобного класса своей высокой 
производительностью, большой

проходимостью, повышенными 
скоростями и устойчивостью. 
Трактор может развивать ско
рость на полевых работах до 
15 километров в час, а на тран
спортировке — до 36 километ
ров. На нем предусматривается 
установить двигатель воздушно
го охлаждения мощностью 60; 
лошадиных сил.

В отличие от обычного трак-; 
гора это будет машина с четырь
мя одинаковыми ведущими ко
лесами.

После выстшления газеты „Красное знамя"'

„ТОВАРИЩ ИВАНОВ ТРЕБУЕТ СПРАВЕДЛИВОСТИ^
Так называлась корреспонден

ция, опубликованная 12 января 
1962 года. В ней сообщалось о 
незаконном использовании жилой 
площади в общежитии № 2 Том
ского политехнического института 
комендантом Г. Ивановым.

Председатель профкома инсти
тута Б. Сесюнин и проректор по 
административно - хозяйственному 
управле1шю В. Ковалев сообщцли

нам, что факты подтвердились. 
Проверкой вскрыты также факты 
нарушения Г. Ивановым финан
совой дисциплины.

Профком предложил админи
страции института освободить тов. 
Иванова от обязанностей комендан
та, как потерявшего доверие. Тов. 
Иванову предложено освободить 
комнаты, незаконно занимаемые им 
в общежитии № 2.

мотор работающим на малых оборо
тах. Бросить его без присмотра было 
рискованно.

— Как же вас понимать? Вы гово
рите, что Азошцев не мог бросить ма
шину, и все же считаете, что ему сле
довало идти на Баюровский участок?

— Ну, на пару часов можно было 
отлучиться. А он понадеялся на дру
гих. По молодости, по неопытности, 
конечно.

Трудно сказать, насколько кто ис
кренен. Во всяком случае, никто не 
сказал, что приказ iNs 75 по комбина
ту «Томлес» ошибочен. А ведь в 
нем событие оценивается совершенно 
по-другому; «Данный несчастный 
случай явился следствием бесчело
вечного отношения Родионова, не 
оказавшего помощи, а также допу
стившего работу шофера Азовцева 
сверх установленной смены». Прика
зом директору и главному инженеру 
леспромхоза объявлен строгий вы
говор и предложено оформить мате
риал для привлечения Родионова к 
судебной ответственности.

Ссыйка на то, что Азовцев мог 
сходить на Баюровский участок, — 
это не более как попытка оправдать
ся перед своей совестью, перед людь
ми и перед законом. Попытка 
явно несостоятельная. Бросить ма
шину с работающим моторем Борис 
Азовцев мот только в том случае,, ес
ли бы помощи ждать было неоткуда. 
Но впереди шел трактор, вдогонку за 
ним поехал Харитончик. Азовцеву и 
в голову не приходило, что те, кто на 
тракторе, откажутся помочь. «Сам 
пропадай, а товарища выручай» — 
эту заповедь он твердо усвоил еще в 
армии.

Родионов и Исаю>в оправдываются 
тем, что они устали и не могли вер
нуться к Азовцеву. Получается так: 
они бы помогли попавшему в беду, 
если бы это им ничего не стоило. А 
вот когда для этого потребовалось по
жертвовать несколькими часами от
дыха, они с досадой отмахнулись: 
пусть выпутывается, как знает, а мы 
спать хотим. Разве это не преступное 
равнодушие к товарищу!

В смерти Бориса Азовцева виноват 
и Харитончик. Доложив Родионову, 
он считал свою задачу вьшолненной. 
И в поселке, когда разгружавшие его 
машину рабочие спросили, будут ли 
еще машины, он ответил;

—  Нет. Со мной еще Азовцев 
ехал, но он так застрял, что не скоро 
выберется.

Он знал, что от Родионова и Исако
ва Азовцев помощи не дождется, и 
ничего не предпринял. Что он мог? 
Самое малое: сообщить родным Бо
риса. Иван Данилович Потапов, от
чим Азовцева, говорил: «Если бы 
я узнал о случившемся вечером, Бо
рис был бы жив..Но никто нам ниче
го не сказал».

Кроме уголовного кодекса, есть ко
декс моральный. Пусть не все, кто 
мог спасти и не спас Бориса Азовце
ва, подпадают под действие судебных 
статей и параграфов. Они нарушили 
моральный закон нашего общества. 
И это должно было стать в леспром
хозе предметом большого разговора.

— Обсуждался ли этот случай 
общественными организациями лес
промхоза? — спросил я секретаря 
партбюро тов. Евдокимова.

— Нет. Мы ожидаем, чем закон
чится следствие. Если прокуратура 
признает Родионова виновным, тогда 
придется обсудить.

Г О С Т Р И в

— А если не приз
нает? Разве моральная 
сторона вас не интересу
ет?

— Моральная? А ка
кой именно вопрос? Рав
нодушие? Бидите ли... 
Азовцев ведь мог дойти 
до Баюровского уча
стка... Впрочем, я под
робно не изучал этого 
дела.

Равнодушие... В по
ступках равнодушного 
юристы не нашли соста
ва уголовного преступ
ления. Но именно равно
душие убило Бориса 
Азовцева.

Товарищ Евдокимов 
убедился бы в этом, если 
бы вник в дело. Но он не 
стал вникать, потому 
что не увидел в нем ни
чего, кроме несчастной 
случайности.

Ошибочную позицию 
занял секретарь пар 
тийной организации лес
промхоза.

Вл. ЗУЕВ.

-■iS38̂
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Потерянное письмо

т

За десять лет работы на Томском электро
механическом заводе комсомолец Борис Ка- 
душкевич освоил все операции на всех станках 
в цехе металлоконструкций. Сейчас он работа
ет наладчиком и настройщиком штампов Пе
редовой рабочий отлично выполняет свой от
ветственные обязанности.

На снимке: Б. Кадушкевич.
Фото л. Семенова.

О Т К Л И К И
25 марта газета -«Правда» опубликовала письма студентки Томско

го педйгогическвго института Розы Шафигулиной и американского 
коммуниста Генри Уинстона. 27 марта наша газета перепечатала эти 
письма.

Поступок Розы Шафигулиной глубоко взволновал наших- читате
лей. Редакция получает письма, в которых томичи выражают восхи
щение простой советской девушкой. Вчера была опубликована часть 
этих откликов. Письма читателей мы публикуем и в сегодняшнем но
мере газеты.

Кто-то обронил на улице 
письмо. Чернила на конверте 
фасплььлись, сохранился лишь 
обратный адрес: г. Томск, Куз
нечный взвоз, 12, проектно
изыскательская контора совнар
хоза... Неразборчивая подпись.

Вот отрывки из него;
■« .̂Теперь о себе. Время про- 

вон^ весело, особенно на рабо
те, Придешь «под мухой», на
строение игривое. Походишь по 
отделам. В своем, технологиче
ском, папироску выкуришь, в 
изыскательском обменяешься с 
•товарищами свеженькими анек
дотцами, в строительном пере
кинешься шуткой кое с кем.

Так за разговорами, смехом, 
шутками не заметишь, как про
летит время до обеда. Подкре
пившись в буфете бутылкой— 
другой — третьей пива, начи
наешь новый обход отделов. 
Опять шутишь и веселишься во 
всю ивановскую.

Иногда приходится жертво
вать приятным обществом со
служивцев. Это в тех случаях, 
когда накануне веселье было 
слишком бурным и длительным. 
Поскольку в конторе у нас нет 
комнаты отдыха, а лежать в 
служебном кабинете неудобно, 
отлеживаешься дома. Ничего 
страшного в этом нет: про
гул все равно не запишут. 
Начальство у нас кроткое и об
ходительное — никогда пьяного 
человека не обидит. Наоборот.

всегда выручит и поддержит. 
Начальник нашего технойогиче- 
ского отдела Ларионов» если 
увидит, что ты пьян и навле
каешь на себя косые взгляды 
сослуживцев, сейчас же приду
мает что-нибудь такое, чтобы 
дать тебе возмонгность отоспать
ся.

— Вы в комбинат собира
лись? — например, может он 
намекнуть. — Так идите.

А вот общественность у нас 
недолюбливает захмелевшего 
человека. Недавно на профсоюз
ном собрании нас обсуждали. 
Неприятно, конечно, но все обо
шлось.

Ну, прощай, друг. На этом 
кончаю письмо — спешу, обе
денный перерыв кончается, в 
конторе меня товарищи ждут, 
решили отметить сегодня един
ственную пятницу на этой неде
ле. С приветом (подпись нераз
борчива)».

Сотрудники проектно-изыска
тельской конторы совнархоза 
говорят, что письмо это может 
принадлежать или руководите
лю группы тов. Сергееву, или 
старшему инженеру тов. Боль
шакову. Не исключена возмож
ность, что автором его является 
главный инженер проекта тов. 
Сорокин. Ошибки не будет, если 
одному из них возвратить под
линник, а для остальных снять 
копии.

А. СТАРЦЕВ.

о поле, поле, кто тебя усеял?.

МУЖЕСТВО
Перед нами два письма — два 

больших человеческих документа, 
свидетельства огромного муже
ства, величайшей душевной силы 
и искренности.

Письма, не предназначенные 
для печати, стали замечательным, 
волнующим документом наших 
дней.

^  Л. БАРДЕНШТЕЙН,
^  А. ПЕТРЕНКО,

студенты историко-филологи
ческого факультета Томского 
университета.

ОБРАЗЕЦ
ГУМАНИЗМА

Все же ты. Роза, не совсем 
« обыкновенная  ̂девушка ».

В своем письме Генри Уинстон 
правильно сказал, что твой посту
пок образец гуманизма, что 
он точно отражает дух советской 
молодежи.

Твой поступок тем и взбудора
жил нас, что он е такой силой и 
простотой показал все хоро
шее, доброе и мужественное, что 
заложено в советском человеке. 
Ты многих заставила по-другому 
взглянуть на наши будни. То, что 
сделала ты, сделали бы многие из 
твоих сверстников, но, возможно, 
не каждый за своими большими и 
малыми делами задумался над 
этим.

А. ШАТАЛИН, 
студент инженерно-строи

тельного института.

ГОРДИМСЯ
ЗЕМЛЯЧКОЙ

Паша жизнь богата простыми и 
в то же время яркими и величе
ственными подвигами.

Давно ли мы восхищались под
вигом героической четверки, по
бедившей океан, а сегодня про
стая советская девушка заставила 
вновь биться наши сердца взвол
нованно, девушка, которая не по
жалела во имя мира на Земле са
мое дорогое для человека— глаза.

Мы гордимся своей землячкой 
Розой, как мы горды всеми, кто 
умножает славу нашего великого 
народа. А. ПАРХОМЕНКО.

БОГАТСТВО ДУШ И- 
ЛЮДЯМ

Мы знаем Pqay с детства. В 
школе она была председателем со
вета дружины, секретарем коми
тета ВЛКСМ.

Все пионеры и учителя любили 
ее за внимательность, простоту и 
требовательность к себе и товари
щам.

Роза очень любит свою семью. 
Отец ее погиб на фронте. И вместе 
со старшим братом Мансуром Ро
за помогает матери воспитывать 
сестренок-школьниц.

Нам очень понятен ее посту
пок: Роза всегда считает своим 
долгом 'оказывать помощь людям, 
жить для людей.

С. ТИМОФЕЕВА,
Н. ПЛЮСНИНА.

На этом снимке — не свалка 
металлического лома. Это чугун
ные станины электродвигателей, 
в беспорядке разбросанные око
ло территории новой площадки 
завода «Сибэлектромотор». Бо
лее ’ пятисот четырехсоткило
граммовых чугунных деталей за
везли сюда еще в июне прошло
го года и сбросили в беспорядке 
на землю. Летом их поливали 
дожди, они заросли бурьяном. 
Зимой завалило снегом. Из-за 
небрежной разгрузки и хране
ния ребристая поверхность мно
гих станин повреждена.

Когда начальнику отдела тех
нического снабжения завода 
т. Ленгнику указали на эту бес
хозяйственность, он невозмути
мо пожал плечами;

— Ничего тревожного в этом 
не вижу. Чугун может хранить
ся под открытым небом.

Руководитель технического 
снабжения, не моргнув глазом, 
назвал беспорядочную свалку 
хранением. Другого мнения об 
этом производственники.

— Многие станины после та
кого «хранения», — говорит на-

Университетская роща“
Томский областной драматический 

театр поставил пьесу Д. Лившица 
«Университетская роща».

Автор пьесы Д. Лившиц — томич. 
Много лег он работал над созданием 
произведения о жизни студенческой 
молодежи. И БОТ в результате друж
ных усилий автора пьесы, постанов
щика спектакля главного режиссера 
М. А, Юфы, всего коллектива театра 
появился во многом спорный, не вез
де ровный, но интересный спектакль.

Пьеса Д. Ливщица поднимает важ
ную тему ответственности каждого 
человека перед ко.ллективом, перед 
обществам. Герои пьесы борются за 
чистые отношения между людьми, за 
успехи творческого труда, за друж
бу, которой не страшны никакие ис
пытания. Это и определило интерес к 
ней постановочного коллектива.

В основе конфликта пьесы— борьба 
студентки Елены Еругдовой с про
фессором Ольшевским, с его ан
тинаучными взглядами. Студентка 
пятого курса геологического фа
культета Круглова в своей дип
ломной работе опровергает теорию 
профессора Ольшевского. Став, вслед
ствие болезни профессора Бочкарева, 
научным руководителем Кругловой, 
Ольшевский принуждает ее отказать
ся от неугодных ему выводов и обоб
щений. Но Елена настойчиво защи
щает свои взгляды. Возмущенная 
двоедушием Ольшевского, который 
считает ее работу «вредной чушью» и 
тем не менее голосует за отличную 
оценку ее, Круглова отказывается 
взять диплом об окончании универси
тета и уезжает на Салаир, чтобы в 
геологической партии доказать свою 
правоту. Конфликт пьесы уси
ливается личной драмой героини. Ле
на уходит о маленьким ребенком от 
мужа, человека безвольного и легко
мысленного. Через пять лет при по
мощи своих друзей по университету, 
несмотря на все препятствия, чини

мые Ольшевским и его подручными, 
Лена побеждает, ее теория подтверж
дается открытием промышленных за
пасов золота. Она успешно защищает 
кандидатскую диссертацию.

Наибольшей удачей пьесы являет
ся образ центральной героини.

Исполнительница роли Елены 
Кругловой артистка Н. С. Надеждина 
хорошо передает обаятельность своей 
героини, богатство и красоту ее внут
реннего мира. Елена Надеждиной 
сразу же вызывает симпатии зри
тельного зала своей сердечностью, 
добротой, удивительным внутренним 
тактом, требовательной любовью к 
людям.

Артистка на' протяжении всего 
спектакля (а Лена Круглова почти 
все время находится на сцене) ведет 
свою роль в мягкой, сдержанной ма
нере. И эта манера исполнения как 
нельзя лучше соответствует харак
теру Елены Кругловой. Надеждина 
хорошо передает мечтательность 
Елены, ее постоянную внутреннюю 
сосредоточенность. Лена —  Надеж
дина все время как бы вглядывается 
в себя, прислушивается к своему 
внутреннему голосу, она внешне 
спокойна, нетороплива, даже застен
чива. Но исполнительница роли хо
рошо дает понять зрителям, что за 
мягкостью ее героини стоят твердый 
характер, настойчивость,

Особенно выразительна и естест
венна игра Надеждиной во 2-й кар
тине (на наш взгляд, это лучшая 
картина пьесы — здесь хорошо пе
редано движение характеров), в кон
це 3-й картины, в сцене, когда Ле
на в университетской роще ждет 
Виктора, и в финале спектакля. Ме
нее убедительно проводит артистка 
сцену отказа Елены от диплома. При
чина этого кроется в слабости драма
тургического материала. Зрителям 
непонятны мотивы поведения герои

ни. Диплом-документ, свидетельст
вующий о том, что вуз окончен. Взя
ла ли Лена диплом, не взяла ли — 
это ведь сугубо формальный акт. 
Университет-то она все равно окон
чила. Гораздо логичнее было бы уж 
отказаться от защиты дипломной ра
боты, пока не будет найдено золото. 
Но если защита состоялась и работа 
большинством преподавателей одобре
на, то отказ получить диплом выгля
дит, по меньшей мере, странно. Так 
этот поступок Лены и расценивается 
вначале ее друзьями. Но после того, 
как Лена произнесла несколько об
щих, мало аргументированных фраз, 
они все мгновенно перестраиваются и 
в один голос заявляют, что Лена не 
могла поступить иначе, что она сра
зила их логикой, хотя именно логики 
в этом эпизоде нет.

Удачной следует признать работу 
артиста М. А. Александрова, испол
нителя роли профессора Ольшевского. 
Главный противник Елены Круг
ловой Ольшевский — активный уча
стник всех изображенных на сцене 
событий.

В исполнении Александрова Оль
шевский — не стандартный отрица
тельный герой, рисуемый одной чер
ной краской, а сложный, многогран
ный характер. Это, умный, изворотли
вый и сильны'й противник, способный 
на самый низкий поступок. В то же 
время артист ясно дает понять, что 
его герой не всегда был таким. Оль
шевский растерял лучшие качества 
потому, что вступил на путь карье
ризма, стяжательства и приспособлен
чества. Александров удачно передает 
движение характера своего героя, 
раскрывает сложную гамму чувств 
Ольшевского при каждом столкнове
нии с Еленой. В сценах с Кругловой 
Ольшевский— Александров то .заис
кивающе заглядывает ей в глаза, 
то ласково, почти нежно льстит, то, 
не выдержав позы благодетеля, гро

зит ей всяческими карами и не
приятностями. Очень выразитель
но и темпераментно ведет ар
тист свою роль в сцене с Пифочкой в 
6-й картине. Вообще следует сказать, 
что Александров на протяжении все
го спектакля играет остро, сочно, 
ярко, без наигрыша, с хорошим так
том и чувством меры.

Один из ближайших помощников 
Ольшевского—аспирант Казаринов. 
Казаринов в исполнении артиста 
Налобииа — прожженный карьерист', 
человек, начисто лишенный совести, 
чувства собственного, достоинства. 
Так ж.е, как и его патрон, Казаринов 
бешено борется за теплое место под 
солнцем. В. П. Налобин остро, ярко 
разоблачает своего героя, но времена
ми артист передает лишь внешний 
рисунок роли, и тогда образ превра
щается в схему, в безжизненную ка
рикатуру.

В целом справилась с ролью Пау
лины Олесиной (Иифочки) артистка 
И. Г. Никоновская. В большинстве 
эпизодов артистка сумела найти вы
разительные детали для раскрытия 
образа. Ее Пифочка — хитрое и из
воротливее существо. Однако неред
ко артиська переигрывает, прибегает 
к сценическим штампам, намеренно 
оглупляет свою героиню.

Коллектив театра много и напря
женно трудился над пьесой: необхо
димо было, преодолев недостатки про
изведения, добиться яркой сценично
сти. В процессе репетиций «Универ
ситетская роща» много раз переделы
валась, в нее вносились существен
ные исправления, изменялись диало
ги и отдельные реплики героев.

Успехом у зрителей спектакль обя
зан в значительной мере напряжен
ной, изобретательной режиссерской 
работе М. А. Юфа. Режиссер М. А. 
Юфа добился выразительности боль
шинства мизансцен, четкой стреми
тельности, ритма спектакля.

Однако, несмотря па такую работу, 
многие серьезные недостатки пьесы 
так и остались непреодоленными.

Основной недостаток пьесы

Д. Лившица — малая действенность, 
иллюстративность. Известно, что 
драматических произведениях герои 
раскрываются в действии, в борьбе, 
в столкновениях. А многие важней
шие события в развитии конфликта 
«Университетской рощи» происходят 
за сценой, и зрителям лишь сообщает 
ся о них. Поэтому некоторые персо
нажи пьесы выполняют лишь роль 
рассказчиков, сообщающих зрителям 
что происходит или произошло ранее 
за сценой. Например, за сценой про
исходит защита дипломной работы 
Кругловой, ее отказ от диплома, за
щита диссертации. Такое драматурги' 
веское решение конфликта снизило 
напряженность действия пьесы и 
привело к статичности, безличности, 
одноплановости многих героев «Уни
верситетской рощи».

Так, совершенно не участвуют в 
сценическом действии профессора 
Бочкарев и Быков, роли которых ис
полняют народный артист Удмуртской 
АССР М. А. Исаев и артист Л. А. 
Баум. Несмотря на все старания ар
тистов оживить свои роли, сделать их 
понятными и близкими зрителю, им 
не удается преодолеть органические 
недостатки пьесы. И в спектакле пе
ред нами стандартные чудаковатые 
профессора, которые спорят и задира
ют друг друга по пустякам.

Плохо выписаны в пьесе образы 
подруг и друзей Елены. По существу 
это просто статисты, выполняющие 
чиста служебную роль и не имеющие 
своего самостоятельного действия в 
пьесе; своими репликами они лишь 
комментируют происходящие события 
и разъясняют авторские мысли. Не
сколько выделяется из этой массы 
Клавдия Тарасюк, которую и режис
сер, и исполнительница роли арти
стка Э. Л. Боярская наделили неко
торыми индивидуальными чертами.

Роль' Виктора Круглова, мужа Еле
ны, исполняет заслуженный артист 
РСФСР В. А. Калинченко. Характер 
Виктора претерпевает серьезные из
менения в пьесе, но эти изменения 
происходят за сценой. Зрители не ви-,

дят, почему, в силу каких причин и 
каким образом происходит измене-} 
ние характера Круглова, а потому и, 
не верят в это изменение. Ав-i 
тор дал только начальный и ко-' 
нечный этапы развития характера. 
В первом действии перед нами пьяни
ца, позер и нахал, а во втором и, 
третьем, по уверениям всех героев i 
пьесы и по собственным словам, i 
чудесный. парень. Лишенный воз-' 
можности раскрыть мотивы дей-' 
ствий своего героя, артист вынужден' 
прибегать к чисто внешним приемам] 
создания сценического образа. Пока-i 
зательно, что там, где появляется! 
возможность передать борьбу проти-' 
воречий Б сознании Виктора, смену' 
его чувств, Калинченко легко доби-] 
вается успеха.

Большим недостатком пьесы яв-i 
ляется многословие, вычурность' ее 
языка.

Говоря о спектакле «Университет-] 
ская роща», нельзя не сказать о той| 
атмосфере искренней увлеченности,! 
творческого подъема, которая царит' 
на сцене и которая как-то сглажива-' 
ет, отодвигает на второй план недо-] 
статки пьесы. Успеху спектакля, его 
эмоциональной выразительности В( 
очень большой степени способствует! 
музыкальное и художественное сфер-' 
мление. Яркие, поэтические декора-] 
ции заслуженного художника РСФСР]
С. С. Постникова неизменно вызыва-| 
ют аплодисменты зрителей. Музыка, 
созданная заведующим музыкальной! 
частью театра (). А; Королевым, отли- 
чается большой искренностью чувст-' 
ва, выразительными интонациями и; 
мелодичностью.

«Университетская роща» — .пер
вый спектакль, поставленный Том
ским театром по пьесе местного ав-' 
тора. Зрители-томичи давно жда-] 
ли такого спектакля и потому с таким ( 
интересом встретили его. Хочется по-! 
желать, чтобы содруягество театра и! 
автора пьесы продолжалось, чтобы* 
продолжалась творческая работа над| 
улучшением спектакля.

Н. КИСЕЛЕВ, 
кандидат филологических наук.

чальнин третьего цеха тов. Ше
велев. — приходится восстанав
ливать.

А какого мнения на этот счет 
руководители завода «Сибэлек
тромотор» тт. Извеков и Гору- 
лев?

Н. СИДОРОВ.

Новоселье без 
поздравления
Читателю, не искушенному в 

тонкостях ведомственной отчет
ности, форма с мудреным обоз
начением «2-КС-21-КС» ничего 
не говорит.

А вот Василию Федоровичу 
Вольных эта форма по душе. 
Применительно' к своей бурной 
практической деятельности он 
по-своему мог бы расшифровать 
таинственные для читателя бук
вы отчетности. КС — как строю? 
КС — как себе.

Шегарскому лесхозу было за
проектировано построить два 
дома. Сметная стоимость каждо
го из них определена в 3.200 
рублей.

По проекту эти дома должны 
быть похожи друг на друга, как 
близнецы.

— Будет сделано, — бодро 
заверил директор лесхоза Ва
силий Федорович Вольных.

И работа закипела. Выра
жаясь ведомственным языком 
некоторых стройруководителей.
В. Ф. Вольных целиком .пере
ключил себя на один из объек
тов. Он лично контролировал 
ход работ, хозяйским глазом 
следил за тем, чтобы все было 
сделано добротно, по душе ему.

Дом, который строился под 
непосредственным руководством 
Василия Федоровича, рос не по 
дням, а по часам. При таком 
росте смета оказалась для него, 
как детские трусики для богаты
ря. На строительство дома было 
израсходовано 4.969 рублей.

Зато все здесь радовало взор. 
Несколько комнат, ванная, свет
лая, просторная веранда, водя
ное отопление. На отделку этого 
дома не жалелось ни материа
лов, ни средств.

Конечно, не мог же раздвоить
ся Василий Федорович. Строи
тельством второго дома ои ин
тересовался мало. Обиженный 
вниманием «объект» напоминал 
этакий лесной терем-теремок. На 
сени, видимо, уже не хватило 
средств. Их даже ничем не при
крыли сверху. Не оказалось и 
дверей.

Первый дом, осчастливленный 
вниманием Василия Федоровича, 
был занят им самим. Второй 
предназначен под служебное по
мещение и квартиру лесника.

А при чем здесь форма отчет
ности «2-КС-21-КС»?. Очень 
удобна она для В. Ф. Вольных. 
Расход средств в ней на строи
тельство домов показывается 
суммарно. Можно пустить пыль 
в глаза.

— А контроль отдела капи
тального строительства комбина
та «Томлес»?

— Эти маленькие «объекты», 
— сказал начальник отдела тов. 
Дашук, — оказались вне поля 
нашего зрения.

Можно было бы поздравить 
В. Ф. Вольных -с новосельем. 
Да что-то не хочется.

С. АНГАРИН.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



к р а с н о е  з н а м я Плтница, 30 марта 1962 г. М 76 (11660)

„Мы не сделаем ни одного шага назад,
только впередГАВАНА, 28 марта. (ТАСС). Ве

чером 26 марта первый секретарь 
Объединенных революционных ор
ганизаций Кубы, премьер-министр 
Кубинской Республики Фидель 
Кастро выступил по радио и теле
видению с речью, в которой про
анализировал ход социалистиче
ской революции на Кубе и подроб
но остановился на вопросах созда
ния, методов и форм работы Объ
единенных революционных органи
заций (ОРО).

Кастро подчеркнул, что револю
ция — очень сложный процесс, в 
котором сталкиваются идеи и ин
тересы господствующих классов, 
старого, отживающего общества с 
новыми, революционными идеями 
и интересами. Сила новых револю
ционных идей, сказал .он, была за
ложена в социально-экономических 
условиях нашей страны, и поэтому 
эти идеи отвечали интересам, нуж
дам и чаяниям народных масс. В 
великой борьбе старьк и новых 
идей победили новые, революцион
ные идеи. Это, однако, не означа
ет, что борьба закончилась. Борь
ба продолжается и будет продол
жаться еще долго как в националь
ном, так и международном мас
штабах, Это — борьба между идео
логиями социализма и капитализ
ма, между марксистской и буржу
азной теориями,

В ходе революции, продолжал 
Фидель Кастро, революционные 
идеи, марксизм-ленинизм завоева-

1 “  рием, допустил серь-

Выступление 
Фиделя Настро

Заявление 
ВФП

ПРАГА, 29  марта. (ТАСС). 
Секретариат Всемирной феде
рации профсоюзов опубликовал 
заявление в связи с работой Ко
митета 18-ти по разоружению в 
Женеве.

В настоящее время, говорит
ся в заявлении, когда гонка во
оружений и накапливание ору
жия массового уничтожения 
увеличивают опасность войны и 
когда это совещание должно со
средоточить все свое внимание 
на решении проблемы разору
жения, Всемирная федерация 
профсоюзов обращается ко 
всем трудящимся и всем проф
союзам с призывом выразить 
свои требования и свою волю по 
вопросам мира и разоружения. 
Нынешняя позиция трудящихся 
и профсоюзов в области разору
жения была четко выражена на 
V Всемирном конгрессе проф
союзов. От имени 143 миллио
нов членов профсоюзов всех 
стран его делегаты высказались 
за установление атмосферы 
мирного сосуществования, за ре
шение всех спорных (междуна
родных проблем мирным путем, 
за ликвидацию военных блоков, 
всех иностранных военных баз 
и вывод иностранных войск с 
территорий других государств, 
за всеобщее и полное разоруже
ние под международным контро
лем, за прекращение термоядер
ных испытаний ' в атмосфере, 
под водой, в космосе, под зем
лей, за уничтожение запасов 
атомного и термоядерного ору
жия.

С неослабным вниманием тру
дящиеся и профсоюзы следят 
за работой Комитета 18 госу
дарств по разоружению и отме
чают, что правительства запад
ных стран под давлением моно
полий пытаются уклониться от 
ответственности в деле немед
ленного принятия эффективных 
мер в области разоружения.

Осуждая решение правитель
ства США о возобновлении
ядерных испытании и позицию 
французского правительства в 
связи с работой Комитета 18-ти, 
Всемирная федерация профсою
зов призывает трудящихся со
хранять высокую бдительность 
в связи с женевскими перегово
рами, широко и активно выска
зываться за их успешное завер
шение.

ли на свою сторону широкие народ
ные массы. Четко определились ла
гери. Враги определились, как вра
ги.

Фидель Кастро подчеркнул, что, 
когда накануне прошлогодней ин
тервенции империалистов против 
Кубы был провозглашен социали
стический характер кубинской ре
волюции, народ Кубы сознательно 
защищал социалистическую рево
люцию. Это говорит Об огромных 
качественных изменениях в созна
нии народных масс.

В ходе этого сложного револю
ционного процесса, заявил далее 
Фидель Кастро, было трудно избе
жать отдельных ошибок. Эти ошиб
ки были порождены условиями, в 
которых протекал революционный 
процесс, в которых шла основная 
борьба революционных идей про
тив реакционных идей. Одной из 
таких ошибок явилось сектантство, 
которое проявилось, в частности, 
при создании политического аппа
рата революции — Объединенных 
революционных организаций.

Отметив, что подавляющее боль
шинство членов руководства ОРО 
— это прекрасные революционеры, 
верные социализму, марксизму и 
революции, Фидель Кастро под
верг критике деятельность секрета
ря национального руководства 
ОРО по организационным вопро
сам Анибаля Эскаланте, который, 
злоупотребив оказанным ему дове-

езные ошибки при 
формировании первич
ных партийных органи

заций, впал в сектантство.
Кастро сообщил, что националь

ное руководство Объединенных 
революционных организаций, обсу
див положение в ОРО, приняло 
меры к исправлению допущенных 
ошибок.

Наша партия, прюдолжал Фи
дель Кастро, должна создаваться 
на марксистских принципах демо
кратического централизма. Она 
должна вобрать в себя все лучшее, 
что есть в рабочем классе, в наро
де. Мы должны стать авангардной 
партией рабочего класса, марксист
ско-ленинским авангардом пролета
риата. Мы должны руководить от 
имени класса трудящихся.

Каковы задачи партии? — спро
сил Кастро. Они сводятся к тому, 
чтобы направлять, повышать рево
люционное сознание масс, быть 
связующим звеном с массами, вос
питывать массы в духе идей социа
лизма и коммунизма, призывать 
массы к труду, к защите револю
ции. Партия руководит через весь 
партийный аппарат и через госу
дарственный административный ап
парат. Я искренне и твердо верю в 
принципы коллективного руковод
ства, подчеркнул Кастро, в то, что 
историю делают массы.

В заключение Фидель Кастро 
выразил твердую уверенность в 
том, что кубинская революция и 
дальше будет идти вперед, разви
ваться и укрепляться Революция, 
подчеркнул он, абсолютно опреде
лилась как марксистско-ленинская, 
и в рамках марксизма-ленинизма 
мы самокритично вскрываем наши 
ошибки. И пусть никто не строит 
ИЛЛЮЗИЙ1 Мы не сделаем ни одного 
шага назад, только вперед!

А д у л а  о б в и н я е т  Ч о м б е
ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ, 29 марта. 

(ТАСС). Переговоры премьер-мини
стра Конго Адулы с самозванным 
«президентом» Катанги Чомбе, о 
ходе которых центральное прави-- 
тельство более недели хранило 
полное молчание, по существу про
валились.

Кабинет премьер-министра Рес
публики Конго опубликовал ком
мюнике, в котором говорится, что 
Чомбе с начала переговоров упор
но заявлял, что он не уполномочен 
принимать окончательное решение

и что все решения, которые могут 
быть приняты в процессе перего
воров, должны быть ратифициро
ваны провинциальным собранием 
Катанги. Таким образо.м, говорит
ся в коммюнике, Чомбе отказы
вается обсуждать существо про
блемы. Он занимает «уклончивую 
позицию», и «если он не откажет
ся от этой позиции, то на него ля
жет вся ответственность за тупик, 
возникший в нынешних перегово
рах».

Цепь преступлений 
продолжается

ПАРИЖ, 28 марта. (ТАСС). 17 
убитых и 88 раненых — таков 
итог кровавых злодеяний обезумев
ших фашистов в Алжире за один 
только вчерашний день.

Хотя войскам и удалось пода
вить начало вооруженного фашист
ского мятежа в пригороде города 
Алжир Баб-эль-Уэде, положение в 
основных городах страны, остается 
крайне напряженным. Не прохо
дит ни одного дня без гнусных про
вокаций «ультра» против коренно
го алжирского населения, без оже
сточенных уличных боев между 
штурмовыми группами ОАС и си
лами поддержания порядка.

В городе Константина фашист
ская банда среди бела дня бросила 
несколько боевых гранат во- внут
ренний двор тюрьмы, в которой 
содержатся алжирцы. 2 человека 
были убиты и 65 ранены. В Оране, 
втором по величине алжирском го
роде, «ультра» обстреляли из ми
номета арабскую часть города. Два 
снаряда разорвались в толпе ал
жирцев, убив 5 и ранив двадцать 
человек.

Оасовцы зверски расправляются 
не только с коренным алжирским 
населением, но и с французскими 
солдатами в Алжире. Некоторые 
парижские газеты сообщают сего
дня о том, что во время обысков, 
проводимых в настоящее время 
войсками и полицией в бастионе 
«у.чьтра» Баб-эль-Уэде, были обна
ружены трупы восьми молодых 
французских солдат, повешенных 
оасовцами.

В обстановке кровавого террора 
и гражданской войны арабское на
селение, как это единодушно отме
чают политич.еские обозреватели, 
не поддается на провокации «уль
тра», проявляя замечательную вы
держку, хладнокровие и дисципли
ну Это является еще одним сви
детельством ТОГО' влияния, кото
рым пользуется Фронт националь
ного освобождения Алжира.

СЕГОДНЯ В Ж ЕНЕВЕ
ЖЕНЕВА, 28 марта. Спец корр. 

ТАСС А. Кислов передает;
Сегодня Комитет 18 государств 

не заседает. Вместо него в зале 
совета женевского Дворца наций 
собрался созданный по решению 
Комитета 18-ти комитет для рас
смотрения мер по разрядке между
народной напряженности, в кото
рый входят все делегации, прини
мающие участие в женевских пере
говорах по разоружению.

На заседании, проходившем под 
председательством делегата Брази
лии, выступили представители 
Польши, Италии, Румынии, Совет
ского Союза, Эфиопии, США, Че
хословакии, Канады, Болгарии, Ве
ликобритании, Швеции, Индии и 
Нигерии.

Делегация Польской Народной 
Республики, заявил министр ино
странных дел ПНР А. Рапацкий, 
представляет на рассмотрение ко
митета жизненно важную пробле
му, решение которой должно спо
собствовать достижению соглаше
ния о всеобщем и полном разору
жении. Я имею в виду, продолжал 
он, выдвинутое впервые еще в 
1957 г. предложение правительства 
ПНР о создании в центре Европы 
зоны, свободной от ядерного ору
жия. Учитывая высказывагая не
которых западных кругов, мы за
тем внесли некоторые изменения в 
наш первоначальный плай.

Остановившись далее на кон
кретных положениях польского 
плана, А. Рапацкий подчеркнул, 
что мысль о создании безатомной 
зоны в центре Европы, как и в ря
де других районов мира, имеет сей
час еще более актуальное значе
ние, чем 5 лет тому назад. Эту 
мысль, сказал он, разделяют сей
час многие в мире. Тот факт, что 
три из четырех государств, кото
рые должна охватывать подобная 
зона в Европе, полностью поддер
живают эту идею, продолжал 
А. Рапацкий, говорит сам за себя. 
Отрицательное же отношение к 
этому плану правительства ФРГ 
отнюдь не исключает того, что зна
чительная часть населения Запад
ной Германии поддерживает пред-

Государственный 
переворот в Аргентине
НЬЮ-ЙОРК, 29 марта. (ТАСС).. 

Как сообщают информационные 
агентства из Буэнос-Айреса, госу
дарственные секретари по армии и 
военно-воздушным силам объяви
ли, что президент Аргентины Ар
туро Фрондиси смещен со своего 
поста. Представители высших 
военных кругов объявили также, 
что на посту президента страны 
Фрондиси сменит председатель се
ната Хосе Марио Гйдо.

В поступающих из Буэнос-Айре
са телеграммах говорится, что Ро
зовый дом (резиденция правитель
ства. — Прим, ред.) занят войска
ми. Войска заняли также ключе
вые позиции в городе.

В
Д. Раск о переговорах 
Женеве

ВАШИНГТОН, 28 марта. 
(ТАСС). Возвратившийся из Жене
вы государственный секретарь 
США Д. Раск доложил сегодня 
президенту Кеннеди о результатах 
его встреч с министром иностран
ных дел СССР А. А. Громыко. 
Сразу же после этого получасового 
доклада Раск принял участие в за
седании национального совета без
опасности США, созванного под 
председательством Кеннеди.

Как указывают в кругах Белого 
дома, это заседание также в основ- 
но.м было посвящено женевским 
переговорам.

Вечером 27 марта Дин Раск по 
прибытии в Вашингтон заявил кор- 
респо^ндентам, что, очевидно, име
ются ^некоторые пункты, по кото
рым на женевских переговорах о 
разоружении можно было бы до
стигнуть соглашения».

\ C n O P T С Н О В А В П Е Р Е Д И  П О Л И Т Е Х Н И К И
Сумеют ли борцы по

литехнического инсти
тута снова удержать 
звание сильнейших в 
лично-командном пер
венстве областного со
вета «Буревестника»? 
Этот вопрос волновал 
многих болельщиков, 
заполнивших спортзал 
инженерно - строитель
ного института, где про
ходили соревнования.

Первыми на ковер 
вышли спортсмены наи
легчайшего веса. В этой 
весовой категории побе
дил А. Коваленко — 
представитель инженер
но-строительного инсти
тута, выигравший все 
схватки.

В легчайшем весе 
уверенно шли к победе 
перворазрядники В. Жи
рнов из пединститута и 
политехник Шип Юн 
Сун. Финальный поеди
нок между ними решил 
судьбу первого места. 
Лучше подготовленный 
В. Н?ирпов в отличном 
темпе выиграл у своего 
противника.

Среди полулегковесов 
шли без поражения пер
воразрядник Б. Проску
рин (ТПИ) и мастер 
спорта В. Смирнов 
(ТИСИ). Однако послед
нему из-за травмы при
шлось отказаться от 
дальнейших выступле
ний, и чемпионом обла
стного совета «Буревест
ника» стал Б. Проску
рин.

В легком весе было 
14 претендентов на пер
венство. Сильнейшим 
оказался политехник 
мастер спорта Т. Янка- 
ускас, который провел 
все встречи без пораже
ния.

В полусреднем весе 
пальма первенства до
сталась В. Антропову —- 
начинающему спортсме
ну из пединститута.

В среднем весе пер
венствовал П. Загнеев 
(ТИСИ), в полутяжелой 
и тяжелой весовых кате
гориях хозяевами были 
представители политех
нического института

А. Юркевич и Н. Борце- 
вич.

Таким образом, коман- 
,да политехников снова 
одержала убедительную 
победу, завоевав четыре 
первых места из восьми.

Дальнейшие призовые 
места заняли борцы ин
женерно-строительного и

педагогического инсти
тутов.

По-прежнему не при
няли участия в соревно
ваниях спортсмены уни
верситета. Странно, что 
такой популярный вид 
спорта, как классиче
ская борьба, не нашел 
признания в вузе.

Р. TACOEB.

На лыжне студенты
В лыжном кроссе об

ластного совета «Буре
вестника», посвященном 
закрытию зимнего сезо
на, среди девушек побе
дительницей стала 
Г. Килипа, одну секунду 
проиграла ей С. Рома
шова. третьей на фини
ше была Г. Старых. Все 
они — представительни
цы педагогического ин
ститута.

У мужчин • сильней
шим оказался А. Иван
ников (педагогический’ 
институт), 10. Малышев 
занял второе место. В. 
Харченко — третье (оба

— политехники). Все 
трое — члены сборной 
команды области по сов
ременному зимнему 
двоеборью.

Среди коллективов 
места распределились 
следующим образом: 
впереди команда педаго
гического института, за 
ней лыжники инженер
но-строительного инсти
тута. Политехники — на 
третьем месте.

Всего в соревнованиях 
приняло участив около 
.300 студентов.

Американская печать в своих 
комментариях о результатах шест- 
надцатидневного пребывания госу
дарственного секретаря в Женеве 
отмечает, что шансы на Соглаше
ние между СССР и США по гер
манской проблеме и связанным с 
ней вопросам «сейчас больше, чем 
перед началом переговоров в Же
неве».

Газеты подчеркивают также зна
чение того факта, что Советский 
Союз и Соединенные Штаты согла
сились продолжить переговоры по 
германской проблеме и связанным 
с ней вопросам через обычные дип
ломатические каналы.

Комментируя результаты перво
го этапа работы Комитета 18-ти по 
разор5'жению, печать отмечает, что 
в вопросе о запрещении ядерных 
испытаний по-прежнему наблюдает
ся «тупик», причем, как обычно, 
газеты неуклюже пытаются сва
лить вину за это на Советский 
Союз.

Президент
проговорился

к. СТЕШЕВ.

ВАШИНГТОН. 28 марта. 
(ТАСС) Как явствует из заявле
ния Кеннеди, США готовы первы
ми прибегнуть к использованию 
ядерного оружия в случае войны. 
«При некоторых обстоятельствах 
мы. — заявил американский пре
зидент, — возможно, проявим 
инициативу в ядерном конфликте 
с Советским Союзом».

Это признание было сделано пре
зидентом США в интервью амери
канскому обозревателю Стюарту 
Олсопу, опубликованном в Журна
ле «Сатердей ивнинг пост».

В ответ на просьбу корреспон
дентов прокомментировать заявле
ние президента США секретарь 
Белого дома по вопросам печати 
Сэлинджер заявил вчера, что за
явление президента «не означает 
никакого изменения в американ
ской политике». По словам Сэлин
джера. если Европа «окажется под 
угрозой захвата», то Запад «дол
жен будет предотвратить это все
ми имеющимися в его распоряже
нии средствами.

Таков был политический курс 
Соединенных Штатов с конца 40-х 
годов, и в него не внесено никаких 
изменений».

лржение Польши.
А. Рапацкий представил на рас

смотрение комитета меморандум 
Польской Народной Республики о 
создании в Европе зоны, свободной 
от ядерного оружия, в которой бы
ли бы также ограничены обычные 
вооружения

Министр иностранных дел Ита
лик А. Сеньи, призывая перейти от 
общих деклараций к практическо
му изучению «первых проблем» и 
конкретных целей, фактически 
посвятил свое выступление попыт
ке обосновать целесообразность 
плана работы, предлагаемого за
падными державами и прежде все
го США,

Румынское правительство, за
явил министр иностранных дел 
РНР К. Мэнеску, считает, что ко
митет должен незамедлительно 
приступить к разработке договора 
о всеобщем и полном разоружении. 
В то же время оно считает важным 
рассмотрение мер, направленных 
на разрядку международной напря
женности, - укрепление доверия 
между государствами и содействую
щих всеобщему и полному разору
жению. Основу для обсуждения та
ких мер, продолжал он, представ
ляют предложения, содержащиеся 
в меморандуме Советского прави
тельства от 26 сентября 1961 г.

К. Мэнеску подчеркнул боль
шую важность региональных со
глашений о создании безатомных 
зон и, в частности, предложения 
Румынии о создании такой зоны на 
Балканах и в районе Адриатики. 
Он предложил включить рассмот
рение этого вопроса в повестку 
дня комитета.

Затем слово было предоставлено 
заместителю министра иностранных 
дел СССР Б. А. Зорину.

В кратком выступлении предста
витель Эфиопии призвал комитет 
придать конкретную форму приня
тым Генеральной Ассамблеей ООН 
резолюциям об объявлении Афри
ки безатомной зоной, о запреще
нии применения ядерного оружия 
и о мероприятиях по предотвраще
нию распространения ядерного ору
жия.

Взявший затем слово представи
тель США А. Дин призывал тща
тельно изучить все предложения, 
что. как он выразился, не позволит 
комитету сойти с правильной до
роги. Вместе с тем он сразу же 
попытался поставить под сомнение 
предложение Польской Народной 
Республики о создании в центре 
Европы безатомной зоны и зоны 
ограничения обычных вооружений. 
А. Дин настаивал на принятии про
граммы действий, предлагаемой 
западными державами, и, в частно
сти. предложений государственно
го сежрдтаря США Д. Раска и ми
нистра ‘ иностранных дел Канады 
Г,. Грина.

Правительство Чехословакии, за
явил министр иностранных дел 
ЧССР В. Давид, готово взять на 
себя все обязательства, вытекаю
щие из предлагаемого Польской 
Народной Республикой соглашения 
о создании в центре Европы без
атомной зоны и зоны ограничения 
обычных вооружений, если это сде
лает ФРГ. В. Давид выразил уве
ренность в том, что комитет в над
лежащее время рассмотрит пред
ложения, содержащиеся в мемо
рандуме правительства Германской 
Демократической Республики, на
правленном Комитету 18 госу
дарств по разоружению.

Министр иностранных дел Кана
ды Г. Грин, взявший слово вслед 
за В. Давидом, вновь настаивал на 
первоочередном рассмотрении в 
Комитете предложенной им декла-, 
рации о мирном использовании кос
мического пространства.

ВАШИНГТОН
УГРОЖ АЕТ...

Затем слово было 
> предоставлено минист

ру иностранных дел 
Болгарии К. Лукано- 

ву. Мы, сказал он, собрались, что
бы рассмотреть очередность воп
росов нашей повестки дня.
Безусловно, вопрос, поднятый 
представителем Канады, чрезвы
чайно важен и требует срочного 
рассмотрения. Но этот вопрос це
ликом и полностью относится к 
проблеме разоружения и поэтому 
его надо рассматривать в связи с 
рассмотрением договора о всеоб
щем и полном разоружении, совет
ский проект которого предусматри
вает уже на первом этапе уничто
жение всех средств доставки ядер
ного оружия, в том числе и косми
ческих ракет.

К. Луканов поддержал предло
жение о заключении пакта о нена
падении между НАТО и странами 
Варшавского договора. Представи
тель Болгарии поддержал также 
предложения представителей Эфио
пии и Польши и особо подчеркнул 
необходимость создания безатом
ной зоны на Балканах.

Представитель Великобритании, 
заявив, что его делегация тщатель
но изучит все предложения, выра
зил надежду, что будут найдены 
вопросы, обсудить которые на пер
вом этапе работы комитета сочтут 
необходимым все делегации.

Значительное внимание созда
нию зон, свободных от ядерного 
оружия, уделила в своем выступ
лении представительница Швеции 
А. Мюрдаль. Вместе с тем она 
поддержала, как требующие перво
очередного рассмотрения, и другие 

'предложения, в частности, предло
жение канадского министра иност
ранных дел.

Делегат Индии М. Десай выдви
нул свой порядок очередности рас
смотрения вопросов в комитете, в 
котором на, первый план он пред
ложил поставить вопросы о пре
кращении ядерных испытаний и о 
создании безатомных зон. Он вы
разил надежду, что уже на следу
ющем заседании комитета можно 
будет приступить к организован
ной, конкретной работе.

Затем слово вновь взял В. А. 
Зорин. Он отметил полезность 
имевшего место на заседании обме
на мнениями и подчеркнул, что 
большинство выступавших склоня
лось к одобрению определенного 
порядка в дальнейшей работе коми
тета.

В. А. Зорин, а также представи
тель США А. Дин, как сопредсе
датели комитета, выразили согла
сие с предложением о том, чтобы 
к следующему заседанию комитета 
они представили свои соображения 
относительно порядка рассмотре
ния вопросов, которые будут вклю
чены в его повестку дня.

После краткого заявления мини
стра иностранных дел Нигерии Дж. 
Вачуку, предложившего, чтобы со
председатели представили комите
ту список не только согласованных 
вопросов, но и список вопросов, по 
которым не удалось прийти к со
глашению, заседание было закры
то.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Сегодня в межсоюзном клубе 

состоится очередное занятие народ
ного университета физкультуры. 
Начало в 18 час. 30 мин. В заклю
чение будут показаны документаль
ные фильмы на спортивные темы.

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова 

30 марта — «Университетская 
роща».

Нача.то спектакля в 7 час. 30 
мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Человек- 
амфибия». 'Сеансы: 10-15, 12-10.
2-05, 4, 5-55, 7-50, 9-45. Зеленый 
зал — «Человек-амфибия». Сеан
сы 9, 10-55, 12-50, 2-45, 4-40,
6-35, 8-30. 10;25.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Человек-амфи
бия». С еан сы : 9, 10-50, 12-45,
2- 40, 4-35, 6-30> 8-25, 10-20. Зал 
кинохроники — «Железный век». 
Сеансы: 9, 5-30. «Жених для Лау
ры». Сеансы; 10-10, 12, 1-50, 3-40,
6- 40, 8-30, 10-20.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Семь видов искусств», «Старик и 
журавль», «Похитители красок», 
«Как лису перехитрили». Сеансы: 
9-30, 10-35. Х у д о ж е с т в е н н ы й
фильм — «Десять тысяч мальчи
ков». С е а н сы : 11-45, 1-15, 2-45, ■
4-15. Х у д о ж е с т в е н н ы й  фильм — 
«Гордец Лойза». Сеансы: 5-45,
7- 25, 9-05.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Человек-амфи
бия». Сеансы: 9-40, 11-30, 1-20,
3- 10, 5. 6-50, 8-40, 10-30. Для де
тей — «Улица полна неожиданно
стей». Сеансы: 9, 10-25, 11-50.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Дмитро Горицвит». Се
ансы; 4-30, 6-20, 8-10.

Дом культуры ГРЭС-П — «До
рога испытаний». Сеансы: 7, 9.
«Сашко». Сеанс в 5 час вечера. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Пятница, 30 марта 

18.30. Для детей. Фильм «Зо
лушка». 20.00. Обозрение «По род
ной стране». 20.10. Для детей. 
«Экран — будущим артистам». 
20.45. Телевизионные новости. 
21.00. Художественный фильм 
«Гулящая». Детям до 16 лет 
фильм смотреть не разрешается.

Томскому Леспромхозу для рабо
ты в Мало-Брагинском лесопункте 
Шегарского района требуется 
старший бухгалтер (зарплата 111 
рублей в месяц). Квартирой обеспе
чивается.

Обращаться: станция Басандай- 
ка. Томский леспромхоз. 2 — 2

Мебельной фабрике № 1 требу
ются: грузчики, жестянщик, сле
сарь, пожарник и рабочие на строи
тельство.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 215. 2 — 2

Тресту очистки требуются: сле
сарь по ремонту двигателей, авто
электрик, карбюраторщик и груз
чики.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 47. телефон 48-16.

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института требуются: квалифици
рованные токари, слесари, стро
гальщики, слесарь-электромонтер, 
фрезеровщик, стеклодув, раздатчик 
инструмента.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1. 2 — 1

Тресту «Томлесжелдорстрой» 
срочно требуются на строительство 
Орловского леспромхоза Верхне- 
Кетского района Томской области 
плотники. Принятые на работу до 
навигации обеспечиваются общежи
тием. Затем будет предоставлена 
отдельная жилая площадь.

Условия оплаты труда приравне
ны к условиям труда в районах 
Крайнего Севера.

Обращаться; г. Томск, улица 
Вершинина, 24, отдел кадров.

2 — 1

Заводу изделий из ячеистых бе
тонов требуются: слесари-сантех
ники, токарь, электрики и рабочие 
в цехи.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 238, промбаза. 2 — 1

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ

объявляет прием студентов на заочное отделение

ЛОНДОН, 28 марта. (ТАСС). 
Американские власти угрожают 
серьезными репрессиями тем анг
лийским бизнесменам, которые про
должают торговать с Кубой, не
смотря на организованную Соеди
ненными Штатами экономическую 
блокаду этой страны. «Провинив
шимся» английским бизнесменам 
будет навсегда запрещено торго
вать продукцией американского 
производства в любой стране мира. 
В случае если они появятся на 
территории Соединенных Штатов, 
они могут быть арестованы, преда
ны суду по обвинению в наруше
нии блокады и приговорены к 
крупному денежному штрафу и да
же тюремному заключению.

Сообщающий об этих угрозах ва
шингтонский корреспондент «Дей
ли мнррор» Ладлоу ссылается на 
беседу с высокопоставленным чи
новником министерства торговли 
США. Эти мероприятия, указывает 
Ладлоу, распространяются и на 
фирмы других стран, которые бу
дут продавать Кубе товары амери
канского производства. Американ
цы уже начали приводить свои уг
розы в действие, и министерство 
торговли США на днях объявило, 
что оно лишает английскую фирму 
«Лэтин Америкэн дивелопмент 
лимитед» торговых привилегий на 
три года.

Эту фирму обвиняют в том, что 
она будто бы пыталась заказать 
американские запасные части для 
нефтеперегонных заводов на Кубе 
Директор фирмы Стэнли Кроссли 
заявил в Лондоне, что он поставит 
вопрос об этом решении американ
ских властей перед английским ми
нистерством торговли.

на первый курс по специальностям: .русский язык и литера
тура, математика, биология и основы сельского хозяйства;

на третий курс по специальностям: русский язык и литерату
ра, биология и химия.

Поступающие на I курс сдают вступительные экзамены в 
объеме программы средней школы.

Учителя школ принимаются на заочное отделение вне конкур
са. Окончившие учительские институты принимаются на Ш курс 
без вступительных экзаменов на соответствующие факультеты.

Учителя, имеющие высшее педагогическое образование, мо
гут получить вторую специальность в сокращенные сроки обу
чения.

Лица, имеющие высшее непедагогическое образование и же
лающие работать в школе, принимаются на Ш щ IV курсы без 
вступительных экзаменов.

Заявления принимаются с 1 апреля по 1 июня 1962 г. К за
явлению прилагаются: документ об образовании, для поступаю
щих на I курс — подлинник, на старшие курсы — копия 
диплома с приложением к нему; автобиография; справка с ме
ста работы, с указанием стажа, занимаемой должности и спе
циальности; характеристика с места работы; медицинская 
справка (по форме № 286); три фотокарточки 3X 4.

Заявления с приложением документов подаются по адресу; 
г. Томск, улица Киевская, 60, пединститут, заочное отделение.

РЕМЕСЛЕННОЕ УЧИЛИЩЕ № 2 г. ТОМСКА

производит набор учащихся ца вечернее (сменное) отделение 
для подготовки с отрывом от производства по специальностям: 
токарей-универсалов, токарей-операционников, шлифовщиков, 
слесарей по ремонту промышленного оборудования, слесарей- 
инструментальщиков, фрезеровщиков, строгальщиков.

В училище принимаются юноши и девушки в возрасте 17,5 лет 
и старше, с образованием 6 — 7 классов.

Успевающие обеспечиваются стипендией в размере 40 рублей 
в месяц.

Поступающие подают на имя директора заявление, автобио
графию, справку с места жительства.

Срок обучения от 3 месяцев до 1 года.
Адрес училища: г. Томск, Северный городок, корпус № 10 

(остановка трамвая «Железнодорожная»), телефон 27-38.

Гр-в Моргунов Иван Константино
вич, лроживагощий в г Томске, улица 
Киевская, 82, возбуждает дело о рас
торжении брака с гр-кой Мбргуновой 
Валентиной . Ивановной, проживаю
щей в г. Томске, улица Карташова, 23.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-ка Фисенко Анна Константинов
на, проживающая в г. Томске, улица 
Шевченко. 30. во.эбуждает дело о рас
торжении брака с гр-ном Фисенко 
Владимиром Григорьевичем, прожи
вающим в г Томске.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.
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